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LOS PLANES 
PARA 
ENFRENTAR 
LA SEQUÍA 

Rodrigo Ordenes 

El seremi de Agricultura 
explica los esfuerzos 
para combatir los efec-
tos de escasez hídrica 
que vive la región de 
Coquimbo. 

Inspectores 
municipales 
acusan 
indefensión 

TRAS ATAQUE 

En Coquimbo, admiten 
que no cuentan con 
ningún implemento 
disuasivo. 4-5

12-13

Al menos a cuatro emergencias tuvo que acudir ayer, en menos de dos horas, personal de bomberos de Coquimbo. El de mayor proporción se registró, pasada 
las 22:15 horas, en un galpón de acopio de neumáticos ubicado en Avenida Costanera con calle 25 de Mayo.

INCENDIOS INTENCIONALES EN COQUIMBO

28

LAUTARO CARMONA

DE ACUERDO A CIFRAS DE LA PDI: 

El caso de los dos abuelos que fueron estafados por una mujer y termina-

ron en un asilo, puso sobre la mesa la vulnerabilidad de este grupo etario 

frente a las mentes ambiciosas.

EL 90% DE VÍCTIMAS 
DE “CUENTO DEL 
TÍO” SON ANCIANOS

6-7

Síguenos en nuestras RR.SS

@eldia_cl

eldia.cl

diarioeldia.cl

El Dia Radio

Polémica por 
comodato de 
terreno a 
junta vecinal 

EN COQUIMBO 

En la municipalidad sos-
tienen que el tema será 
tratado en la sesión del 
concejo comunal. 10-11
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El  equipo  CEAZA-Met  informó que se esperan 
bajas temperaturas y probables heladas en los valles 
y en la precordillera de la Región de Coquimbo, 
durante este día miércoles 2 de octubre.

De acuerdo al área meteorológica del CE AZ A, 
en los valles de la provincia de Choapa las bajas 
temperaturas y las probables heladas se podrían 
extender hasta el viernes 4.

EL BARÓMETRO

En la televisión de San Juan, Argentina, en el programa de conversación matinal “Banda Ancha del 
Canal 13, fueron entrevistados los consejeros regionales de Coquimbo, Alberto Gallardo y Marcelo 
Castagneto , quienes habrían refutado al alcalde Rafael Vera, de Vicuña, quien aseguró que existe un 
pacto entre Mauricio Macri y Sebastián Piñera para frenar el Túnel de Agua Negra.

Gallardo y Castagneto calificaron como “desafortunadas”, las declaraciones de Vera y aseguraron 
que existe un compromiso de Piñera para terminar con el Túnel. “Yo creo que hay palabras de algu-
nos de nuestros alcaldes que son desafortunadas. Ellos deberían estar trabajando por este proyecto 
y no andar buscando culpables”, remarcó Gallardo. Los consejeros remarcaron el compromiso del 
presidente Sebastián Piñera para la construcción del Túnel. 

Reflexionar y avanzar sobre los desafíos para lograr mayores oportunidades en el desarrollo de 
las personas que opten por la formación técnico profesional es el eje central de Seminario Acceso 
a la Educación Superior, evento organizado por el Capítulo Regional de Vertebral Coquimbo. 
El encuentro se efectuará hoy en el auditorio de INACAP Sede Coquimbo y contará con la participación del 
exministro de Estado y Director de la Unidad de Estudios de Vertebral y el Centro de Políticas Comparadas 
de Educación (CPCE) de la Universidad Diego Portales (UDP), José Joaquín Brunner, quien abordó la charla 
central del encuentro, titulada: “Regímenes de admisión en la Educación Superior Técnico Profesional”.

El objetivo de estos Capítulos Regionales surge de la necesidad de identificar desafíos y oportunidades 
propias de las instituciones del sector en el concierto de las diferentes realidades regionales del país, ade-
más de posibilitar la coordinación entre el quehacer comunicacional y el cumplimiento del rol público 
de las 22 instituciones asociadas a Vertebral, permitiendo así visibilizar la relevancia social de la Educación 
Superior Técnico Profesional a lo largo de todo el territorio nacional.

 En el marco del Día Nacional del Medioambiente, el 
Ministerio de Agricultura y la Corporación Nacional 
Forestal (CONAF), decretaron que este fin de semana, 
sábado 5 y domingo 6 de octubre, habrá ingreso gra-
tuito a las áreas silvestres protegidas del país. 

Como una forma de que todos los chilenos, además 
de los residentes, conozcan las bellezas que se resguar-
dan en nuestras áreas silvestres protegidas del Estado, 
que están compuestas por 41 parques nacionales, 46 
reservas nacionales y 18 monumentos naturales, que 
en total cubren una superficie superior al 21%.

El director ejecutivo de CONAF, José Manuel Rebolledo, 
quien expresó que “el integrarnos a esta celebración, 
donde se busca seguir creando conciencia en el cuidado 
del medioambiente, y que cada vez sean más las y los 
chilenos que se transforman en verdaderos socios en 
el resguardo de estas unidades”.

Cabe resaltar que el decreto en que se establece la 
gratuidad señala que “las unidades que integran el 
SNASPE que administra CONAF, tendrán ingreso gratui-
to, exceptuando aquellas unidades o sectores de éstas 
que se encuentre concesionado el cobro de acceso”. Seminario sobre acceso a la educación superior

Parques nacionales con ingreso 
gratuito este fin de semana

Consejeros salieron al cruce del alcalde Vera en San Juan

Hasta las dependencias centrales del Ministerio de Agricultura en Santiago, viajó este 
lunes el alcalde de Illapel, Denis Cortés Vargas, para reunirse con el titular de esa cartera, 
Antonio Walker.

El objetivo de la cita, a la cual el jefe comunal illapelino llegó acompañado por represen-
tantes del Comité de Sequía de la comuna y los diputados Francisco Eguiguren y Matías 
Walker, y en la cual también participó el director nacional de Indap, Carlos Recondo, fue 
manifestar al Secretario de Estado la crítica situación que vive la capital de la provincia del 
Choapa por la escasez hídrica y coordinar acciones que vayan en ayuda de las personas 
que han resultado afectadas.

El ministro de Agricultura, Antonio Walker, manifestó que se está gestionando la posibilidad 
de que el Presidente de la República, Sebastián Piñera, visite la región de Coquimbo, y con 
altas posibilidades de que arribe a la provincia del Choapa e Illapel, para ver en terreno la 
situación de la comuna, la que ha sido bautizada como “el epicentro de la sequía”.

Alcalde de Illapel se reunió con ministro Walker

Bajas temperaturas  
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EDITORIAL

Uno de los problemas que deben  enfrentar las municipalidades es 
la existen de viviendas en mal estado que constituyen riesgo para la 
integridad de las personas y los sitios eriazos que, lamentablemente, 
se transforman en focos de insalubridad o bien de refugio de antiso-
ciales, drogadictos y bebedores consuetudinarios.

Esto altera la tranquilidad y sana convivencia de los 
vecinos de un determinado barrio o sector, lo que ge-
nera, como es natural, reclamos ante las autoridades 
edilicias, alcaldes y concejales.

Más de alguien se extrañaría sobre el alto número de 
propiedades de este tipo que existen en el país y que, 
por diversos motivos, entre ellos divergencias entre 
herederos, constituyen puntos negros en el progreso 
territorial.

Es necesario el emplazamiento a los propietarios y en 
el caso de los sitios eriazos, cerrarlos para evitar problemas como los 
que, generalmente, denuncian los vecinos afectados.

Hace algunos años se adoptó por parte de la municipalidad de La 

Serena una decisión similar, en La Antena, la cual fue valorada, pero 
existen varios otros terrenos que crean dificultades en su entorno o 
bien la vivienda ha sido destruida por un incendio y, definitivamente, 
también causa una mala impresión porque los cierres no son los más 
adecuados ni aconsejables en una ciudad turística.

El paso inicial para llevar adelante una tarea de este 
tipo es el empadronamiento de todos estos recintos o 
inmuebles, los que existen no sólo en el área céntrica 
sino en los sectores poblacionales.

Con ello se estará contribuyendo al desarrollo comunal 
y los propietarios podrán darle valor a lo que, por lo 
demás, es su patrimonio.

No es difícil dar con los propietarios porque hay re-
gistros, ya sea de propiedad por parte de Impuestos 
Internos o en el Conservador de Bienes Raíces, además 

del trabajo que se desplegar en terreno, en consulta con los vecinos.
Lo importante es que se ha puesto en vigencia el tema y, sin duda, 

saldrán soluciones.

Más de alguien se extra-
ñaría sobre el alto número 
de propiedades de este tipo 
que existen en el país y que, 
por diversos motivos, entre 
ellos divergencias entre he-

rederos, constituyen pun-
tos negros en el progreso 

territorial.
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HUMOR

La problemática de los inmuebles
abandonados y de sitios eriazos

CARTAS

Acusación 
ideológica

Tal como mencionó Carlos Peña sobre 
Acusación Constitucional a la Ministra Cubillos: 
“Los reproches que se formulan carecen de 
base fáctica y corrección conceptual”, ¿desde 
cuándo una acusación constitucional es más 
una crítica ideológica un cuestionamiento a 
la gestión ministerial? 

Concebir que la discrepancia política pueda 

ser resuelta mediante el uso de una acusación 
constitucional empobrece la vida democrática 
e impone una suerte de censura implícita 
a un gobierno que no cuente con mayoría 
parlamentaria, contradiciendo la naturaleza 
de un régimen presidencial y su libertad 
para actuar, dentro de la ley, conforme con 
sus convicciones. 

Es de esperar que la Cámara de actúe con 
serenidad para comprender que la acusación 
constitucional no fue concebida para resolver 
disputas políticas, y que recuperar la senda 
del diálogo y la persuasión argumentada es 
el camino para zanjar las discrepancias. Solo 
así se enriquece la deliberación democrática 
en una sociedad abierta, cualesquiera sean 
las fuerzas que se ubiquen en el oficialismo 
o la oposición.

Francisca Herrera Jara

Cientista político

Recientemente, en el contexto de la movi-
lización convocada por diversas organiza-
ciones ambientalistas, algunos periodistas 
y equipos de prensa fueron tanto insulta-
dos como agredidos por parte de algunos 
manifestantes. Al son de gritos tales como 
“prensa burguesa” les dijeron el árbol ge-
nealógico íntegro, además de vejaciones a 
mujeres, robo y daño de equipos e incluso 

Rodrigo Durán Guzmán

agresiones con armas blancas.  Sin lugar 
a dudas no podemos generalizar. Pero no 
deja de llamar la atención que un grupo 
organizado, específicamente con la finali-
dad de cometer actos de violencia contra 
profesionales de la prensa, entendiendo 
que el daño no es a la marca, nombre del 
medio o controladores sino a las personas 
que ejercen su trabajo, arriesgando incluso 
sus vidas e integridad, no nos puede dejar 
indiferentes, toda vez que esta violencia 
no sólo atenta contra la integridad física - 
emocional sino también se configura en un 
atentado contra la libertad de prensa. Sí, 
esa misma “prensa burguesa” que buscan 
y convocan estos manifestantes para dar 
a conocer sus problemáticas, urgencias y 
demandas.

“Prensa 
Burguesa”

HOY DÍA HABRÍA TENIDO 150 AÑOS 
“No hay camino para la Paz, la Paz es el camino”
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Un video que se viralizó a través de 
las redes sociales develó una pre-
ocupante realidad: La indefensión 
en la que se encuentran los inspec-
tores municipales, en este caso, de 
Coquimbo.

Fue aproximadamente a las 17:00 
horas del día lunes cuando los dos 
funcionarios que cumplían labores 
de fiscalización a la ley de tránsito 
y al comercio ilegal, se encontraron 
con un vehículo estacionado en un 
lugar exclusivo para discapacitados, 
en calle Melgarejo con Alcalde, en 
pleno centro de la ciudad puerto. 

Al verlo, los trabajadores fueron a ver 
si efectivamente este móvil contaba 
con la credencial nacional de disca-
pacidad para poder estar instalado 
allí, sin embargo antes que llegaran, 
el conductor, quien se encontraba 
afuera del vehículo las emprendió 
contra los funcionarios, tal como se ve 
en el registro audiovisual. “No hubo 
ninguna provocación”, dice Rodrigo 
Letelier, jefe del departamento de 
inspección municipal, defendiendo 
a sus subalternos y acusando una 
indefensión en casos como este, 
los que no serían aislados. “Los tra-
bajadores se acercaron con buenas 
palabras, pero se encontraron con 
una persona que sacó un bastón 
retráctil y que los agredió. Ante eso 
a los funcionarios no les queda otra 
opción que reducirlo, a la espera de 
la llegada de Carabineros”, explicó. 

EL DÍA DESPUÉS

De los 23 inspectores con los que 
cuenta Coquimbo, fueron Javier 
Aguirre y Juan Durán, quienes tuvieron 
que vivir la desagradable experiencia. 
Sienten impotencia por no contar 
con las herramientas necesarias para 
resguardarse, pero a la vez, aseveran 
que desde el municipio les han pres-
tado el apoyo legal y psicológico para 
hacerle frente a este evento. De hecho, 
junto al departamento jurídico de la 
casa edilicia el día de ayer presentaron 
una querella por agresión en contra 
del sujeto, quien pasó a control de 
detención y quedó con prohibición 
de acercarse a sus víctimas. 

A la hora de recordar el episodio, 
Juan Durán, ex carabinero quien 
lleva apenas dos meses trabajando 
como inspector, relata que no tu-
vo miedo, debido a su experiencia 
como uniformado, pero sí, admite, 
que la situación pudo escaparse de 
las manos, porque, francamente, 
el sujeto estaba fuera de sí. “No en-
tiendo la reacción que tuvo. Cuando 
nos acercamos nosotros solamente 
íbamos a decirle que se moviera, no 
a sacarle un parte ni nada, pero él de 
inmediato fue violento con nosotros, 
nos insultó e intentó ahuyentarnos. 
En ese momento yo le respondo que 
no nos puede insultar, porque es una 
falta de respeto y nosotros sólo le 
estamos pidiendo que se retire de 
ese estacionamiento, pero el hombre 
sigue gritándonos y amenazándo-
nos”, indicó. 

Ante la negativa del sujeto, al otro 
inspector, Javier Aguirre, no le quedó 
otra opción que cursar el parte a este 
hombre, quien al darse cuenta, volvió 
a la camioneta mal estacionada y sacó 
un bastón retráctil para ir en busca de 

INSPECTORES ACUSAN INDEFENSIÓN 
FRENTE A REITERADOS ATAQUES 

alcaldes esperan reforzar a sus trabajadores

Dos funcionarios municipales fueron agredidos en un 
procedimiento en Coquimbo. Los trabajadores, si bien 
están conformes con el apoyo prestado por el edil Marcelo 
Pereira tras los hechos, admiten que no cuentan con ningún 
implemento para disuadir a las personas más agresivas 
y viven en constante riesgo. En La Serena la realidad es 
similar y el edil Roberto Jacob, insiste en que la solución es 
trabajar de la mano con Carabineros.

@eldia_jcpizarro

Juan Carlos Pizarro/ La Serena

Aguirre, y golpearlo. De hecho, aunque 
los funcionarios lograron reducirlo, 
sí pudo causarle daño al trabajador, 
propinándole, además de los golpes 
con el bastón, dos puñetazos directa-
mente en el cuello. “Todavía estoy un 
poco adolorido, porque fui golpeado, 
y yo lo único que estaba haciendo era 
mi trabajo. Bueno, son gajes del oficio, 
supongo, pero es la primera vez que a mí 
me toca vivir algo así, y espero que sea 
la última, porque el riesgo es bastante 
grande. ¿Qué hubiese pasado si este 
tipo saca un cuchillo o algo parecido. 
Ahí creo que estaríamos contando otra 
historia mucho más trágica, por eso que 
es urgente que podamos contar con una 
implementación adecuada para poder 
salir y realizar las fiscalizaciones más 
seguros, ya que ahora nos puede pasar 
cualquier cosa”, relató el funcionario. 

LA INDEFENSIÓN 

En una cosa coinciden tanto los dos 
inspectores agredidos como también 
su jefe directo Rodrigo Letelier: Existe 
una precariedad, hasta ahora, en las 
garantías de seguridad con las que estos 
funcionarios salen a trabajar, tomando 
en cuenta que en el marco de su labor 
siempre corren riesgos de que alguno 
de los fiscalizados no se lo tome bien. 
Es el propio Letelier quien cuenta su 
experiencia, ya que él, hace un par de 
años, también fue víctima de un gru-
po de sujetos cuando realizaba una 
inspección en una feria libre. “Esto nos 
pasó en el año 2017, en la feria de Punta 
Mira, cuando un comerciante ilegal 
nos agredió, y después se le unió una 
turba de individuos. Esa vez salvamos 
de milagro con mi compañero, ya que 
por suerte se llamó a Carabineros y se 
controló la situación”, contó Letelier, 
agregando que, “siempre hemos estado 
expuestos, es algo histórico, porque la 
labor que realizamos es complicada, y no 
contamos, al menos acá en Coquimbo, 

No entiendo la 
reacción que 
tuvo. Cuando nos 
acercamos nosotros 
solamente íbamos 
a decirle que se 
moviera, no a sacarle 
un parte ni nada, 
pero él de inmediato 
fue violento con 
nosotros”. 
JUan DUrÁn

INSPECTOR MUNICIPAL

30
De octubre es la fecha que en 
que, en La Serena, comenzarán 
a cursarse los partes a quienes 
compren a los ambulantes. 

La imagen corresponde a una captura de un video en el que aparecen los funcionarios y 
el agresivo conductor quien fue formalizado en Coquimbo. 

CAPTURA DE VIDEO
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Para los inspectores municipales de La Serena será fundamental el trabajo que puedan hacer con Carabineros para poder poner en marcha la ordenanza que autoriza a multar a quienes 
compren en el comercio ambulante ilegal. 

claramente si encuentran algo irre-
gular, quien sea fiscalizado no va a 
reaccionar de buena manera, por lo 
que cuesta pensar que no vayan a 
ser víctimas de alguna agresión. Es lo 
mismo que vemos con los vendedores 
ambulantes, que en Coquimbo, tal 
como ha pasado en La Serena, se han 
dejado caer en masa y los inspectores 
simplemente no están preparados para 
hacerles frente”, consignó Guzmán. 

REALIDAD EN LA SERENA 

Mediante un decreto, la municipali-
dad de La Serena comenzará a multar 
a toda persona que compre artículos 
en el comercio ambulante, esto. De 
hecho ayer repartieron credenciales 
a los establecidos, para pasar a la 
ofensiva en la lucha contra el comer-
cio ilegal que tantos problemas ha 
causado en los establecidos y en el 
orden y la seguridad de la ciudad. A 
la fecha, existe una marcha blanca, y 
se están cursando partes de cortesía 
para concientizar a la población. Pero, 
¿qué va a suceder cuando comiencen 
los partes de verdad?, ¿cómo reaccio-
nará la gente ante las multas de los 
inspectores? Claramente, como sucede 
en otros lugares del país, la violencia 
es una probabilidad y en este caso, 
los inspectores de la capital regional 
también correrían peligro, ya que se-
gún indicó el jefe del departamento 
de seguridad ciudadana municipal, 
Gonzalo Arceu, tampoco tienen ele-
mentos de defensa, algo que él no 
cree necesario. “Creo que si nosotros 
no entramos en conflicto directo con 

con ningún elemento con los que 
podamos defendernos. En el fondo, lo 
único que tenemos es el uniforme”. 

CAMBIOS QUE SE VIENEN 

Pero se vienen mejoras, y así lo ha 
anunciado en anteriores oportuni-
dades el edil de la comuna puerto 
Marcelo Pereira, quien ha sostenido 
que en los próximos meses existirá una 
renovación completa y mejoramientos 
en equipo y preparación tanto para 
los inspectores municipales, como 
para personal de seguridad ciudada-
na. “Efectivamente, hoy día el trabajo 
se hace riesgoso y complicado, pero 
esto va a mejorar gracias a la gestión 
del alcalde Marcelo Pereira, quien ya 
tiene un proyecto en ejecución que 
nos va a dar elementos que protejan 
la integridad física de los funcionarios 
municipales como también equipos, 
móviles y más personal”, especificó 
Rodrigo Letelier. 

CÁMARA DE COMERCIO 

El presidente de la Cámara de 
Comercio de la comuna Puerto, 
Fernando Guzmán, vio con preocu-
pación lo sucedido, pero indica que 
no le sorprende ya que en Coquimbo, 
“la violencia en las calles y especial-
mente en el centro se ha vuelto algo 
normal”. 

Específicamente respecto al depar-
tamento de inspección municipal, 
asegura que “están sobrepasados. Ellos 
deben fiscalizar la ley de tránsito, el 
comercio ambulante, las patentes, y 

•	 Comercio	ambulante
Los inspectores son los en-
cargados de fiscalizar el co-
mercio ilegal en cada una de 
sus comunas.  

•	 Ley	de	tránsito	
Los fiscalizadores también 
tienen la facultad de cursar 
partes de acuerdo a la Ley de 
Tránsito. 

•	 Ferias	libres	
En las ferias libres deben res-
guardar que se instalen sólo 
quienes pagan un permiso. 

Claves

23
Inspectores municipales exis-
ten en la comuna de Coquim-
bo. 

LAUTARO CARMONA

Todavía estoy un 
poco adolorido, 
porque fui golpeado, 
y yo lo único que 
estaba haciendo era 
mi trabajo. Bueno, 
son gajes del oficio, 
supongo pero es la 
primera vez que a 
mí me toca vivir algo 
así”. 
JaVIer aGUIrre 

INSPECTOR MUNICIPAL

las personas no tendremos enfren-
tamientos. Esa es la estrategia que 
estamos utilizando, no entrar en el 
conflicto directo con los ambulantes 
ilegales”, afirmó. 

Por su parte, el alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob, no desmintió que los 
inspectores estén expuestos a las 
reacciones de las personas, porque 
a nadie le gusta que los fiscalicen, 
pero aseguró que se están preparan-
do para enfrentar el nuevo decreto. 
“Las atribuciones de los inspectores, 
no pueden ir más allá de las que ya 
tienen, por lo tanto para que la nueva 
ordenanza se pueda cumplir, nosotros 
los vamos a apoyar en todo lo que 
sea necesario. Vamos a contratar a 
ocho inspectores más, y nos vamos 
a apoyar en Carabineros que en esta 
pasada van a ser fundamentales”, 
concluyó. 
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“Amanecieron contentos. Querían 
que su caso se hiciera público 
para ver si así les llegaba la justi-
cia y podían ubicar a esta perso-
na”. Con estas palabras, la madre 
Isabel Tapia, directora del Hogar 
de Ancianos Nuestra Señora de 
Andacollo, reflejó cómo la pareja de 
abuelitos santiaguinos Ana Jiménez 
(85) y Enrique Sánchez (79), reac-
cionaron tras ver la publicación 
de su historia en Diario El Día, y, 
pese a los difíciles  momentos 
que les ha tocado vivir, se vieron 
reconfortados por las muestras 
de apoyo recibidas durante la 
jornada, desde particulares hasta 
instituciones. 

Cabe recordar que Ana y Enrique 
fueron estafados por una mujer 
al año pasado, quien les ofreció 
ser su cuidadora cuando vivían 
en Santiago, los instó a vender su 
departamento para trasladarse a 
La Serena donde supuestamente 
había comprado una nueva vivien-
da y un automóvil, pero todo era 
falso. Algo de lo que sólo se per-
cataron cuando llegaron a la zona 
y se vieron sin nada, quedando a 
la deriva y debiendo trasladarse 
a un hogar de ancianos, donde 
residen en la actualidad. 

IMPACTO SOCIAL Y DE 
AUTORIDADES

La noticia generó impactó en 
las redes sociales, despertando 
la impotencia de la comunidad y 
también en las autoridades, quie-
nes solidarizaron con los adultos 
mayores. El alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob, de hecho, ya conocía 
el caso desde hace algunos meses 
cuando la pareja llegó sin nada al 
municipio en busca de asesoría 
legal y social, ya que, a esas alturas, 
no tenían dónde quedarse. “Yo 
los vi en esa oportunidad cuando 
vinieron acá y tenían un poco de 
temor de contar el drama que esta-

ban viviendo. La verdad es que yo 
me alegro que se hayan decidido 
hacer público esto y dar un paso 
más buscando la justicia, porque 
la verdad es que esta gente que 
es capaz de estafar a los adultos 
mayores no tiene nada que aportar 
a la sociedad, y deberían estar en 
la cárcel”, precisó el edil. 

De igual manera, puso al depar-
tamento social del municipio 
a disposición de estas víctimas 
de estafa. “Les vamos a prestar 
asesoría jurídica, y lo que ellos 
necesiten, porque no es posible 
que habiendo tenido todo, a estas 
alturas, una persona de la peor 
clase los haya dejado en estas 

condiciones”, agregó Jacob. 
Desde el Senama, el Coordinador 

regional Pablo Elgueta expresó que 
el caso ya estaba en el Ministerio 
Público, ya que había sido deri-
vado al ente persecutor por la 
Corporación de Asistencia Judicial. 
Por lo pronto, se debe esperar que 
la justicia actúe y que la policía 
reciba la orden de investigar a la 
presunta autora de la estafa iden-
tificada con las iniciales S.R.D.O. 

En un sentido muy parecido a 
lo sostenido por el edil Roberto 
Jacob, el Seremi de Desarrollo 
Social Marcelo Telias, insistió en 
que continuarían apoyando a 
las víctimas, y también hizo un 

EN EL 90% DE LOS 
“CUENTOS DEL TÍO” LAS 
VÍCTIMAS SON ANCIANOS

OtrOs adultOs mayOres cuentan sus  experiencias:

El caso de los dos abuelitos que fueron estafados por una 
mujer y terminaron en un asilo, puso sobre la mesa la 
vulnerabilidad de este grupo etario frente a las mentes 
ambiciosas. Desde la Brigada de Delitos Económicos de 
la PDI, afirman que son el grupo más propenso a ser 
engañado, mientras que desde el municipio y la Seremía de 
Desarrollo Social continúan con las muestras de apoyo a las 
víctimas, que hoy viven en un hogar tras perder cerca de 50 
millones de pesos.

@eldia_jcpizarro

Juan Carlos Pizarro/ La Serena

Zona de debates

“Un cabro llegó y hasta me dio 
un abrazo, me dijo que si me 
acordaba de no sé qué tía, que 
habíamos estado juntos en un 
par de navidades y que ahora 
necesitaba plata para viajar”. 

quintín eSpejo

adulto mayor

“Nosotros derivamos los casos 
a la Fiscalía, pero ocurre que 
muchas veces también son los 
adultos mayores los que deci-
den no perseverar porque no 
les da el corazón para denun-
ciar a sus familiares”. 

aLejanDra rojaS 

ENCarGada adulto mayor la 
SErENa

llamado a otros abuelitos a denun-
ciar cuando estén pasando por una 
situación similar. “Es lo primero que 
deben hacer los adultos mayores, 
para que de esta forma nosotros 
podamos activar todas las redes de 
apoyo (…) Para nosotros son pre-
ocupantes estas situaciones que van 
en desmedro del adulto mayor por 
acciones de gente inescrupulosa. A 
esta pareja la vamos a apoyar hasta 
el final y esperando también que 
los tribunales pongan mano dura”, 
expresó Telias.  

EL DÍA MENOS INDICADO 

L a  s i tu ac i ó n  d e  l o s  a b u e l i t o s 
Santiaguinos salió a flote en el día 
menos indicado, cuando se conme-
moraba el inicio del mes del adulto 
mayor. Algo paradójico, según indicó 
la encargada de la oficina que res-
guarda los intereses de este grupo 
etario en el municipio de La Serena, 
la profesional Alejandra Rojas, quien 
también conocía la historia de doña 
Ana y don Enrique, y asegura que este 
tipo de casos no son para nada poco 
comunes. “Lamentablemente, en este 
país no hay una cultura de respeto 
hacia el adulto mayor. Nosotros, a nivel 
comunal estamos constantemente 
recibiendo denuncias parecidas en 
nuestra oficina, al menos dos o tres 
veces a la semana”, indicó. 

Y lo más triste es que muchas ve-
ces quienes engañan a los adultos 
mayores no son desconocidos, sino 
que parte del mismo grupo familiar. 
“Se ve mucho que entre nietos, se 
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Ayer, en el municipio de La Serena, se dio inicio al mes del adulto mayor, donde se congregaron decenas de abuelitos. 

comunes que se han registrado en 
la zona. Primero, la falsificación de 
billetes en la que los abuelitos caerían 
fácilmente. “Nosotros hace un mes 
aproximadamente tuvimos unos 15 
casos de víctimas adultos mayores 
que cayeron embaucados por un 
sujeto que se dedicaba a falsificar, y 
les cambiaba billetes de 20 mil y 10 
mil pesos, con el pretexto de poder 
sencillar. Y claro, los abuelitos que 
son más inocentes y generalmente 
tienen problemas a la vista se daban 
cuenta de esto recién cuando iban a 
utilizar los billetes y el dependiente 
de los negocios les hacía saber que 
eran falsos”, explica Alarcón. 

Pero esta no es la única forma de 
engañar a los ancianos. Según el 
policía, existe otro método utilizado 
en La Serena y en Coquimbo del cual 
se tienen al menos 10 casos. “Otra 

generan disputas por el dinero de 
los abuelitos, y terminan siendo 
estafados. En este caso, donde es 
una cuidadora tampoco es muy 
lejano a la realidad cotidiana que 
se vive en todas partes de Chile. 
Nosotros, cuando es pertinente 
derivamos los casos a la Fiscalía, 
pero ocurre que muchas veces 
también son los adultos mayores 
los que deciden no perseverar 
porque no les da el corazón para 
denunciar a sus familiares”, sos-
tuvo Rojas. 

VÍCTIMAS DE LOS DELITOS 
ECONÓMICOS 

Tal como señala Alejandra Rojas, 
son los adultos mayores los más 
propensos a ser víctimas de delitos 
económicos y, sobre todo, los que 
implican un engaño in situ, como 
los denominados “cuentos del tío”. 
Así lo ratifica el subprefecto de la 
Policía de Investigaciones, Cristián 
Alarcón, jefe de la Brigada de Delitos 
Económicos, quien precisa que 
son tres los modus operandi más 

•	 Billetes	falsos
Una de las formas más comu-
nes de los delincuentes para 
timar a los ancianos es cam-
biándoles billetes falsos por 
verdaderos.  

•	 El	boleto	de	lotería	
Se han registrado casos de 
sujetos que le dicen a los 
abuelitos que tienen un bole-
to ganador y se los cambian 
por dinero. 

•	 El	apego	
Generar una relación con los 
adultos mayores para luego 
quitarles todo es una de las 
tácticas más crueles de los 
timadores. 

Claves

LAUTARO CARMONA

forma de engaño a los adultos 
mayores que vimos mucho tam-
bién durante este año, fue la del 
‘cuento del tío’,  en que un sujeto 
se les acercaba a los abuelitos con 
un supuesto boleto ganador de 
la lotería, les decía que no sabía 
leer, y que les entregaba el boleto 
a cambio de cierta cantidad de 
dinero menor. Ahí se los llevaban 
a los cajeros automáticos, o a las 
casas de los abuelitos, si no tenían 
efectivo, para llevarse objetos de 
valor por ese boleto de lotería, 
que finalmente era falso”, relata 
el subprefecto. 

Y en tercer lugar está la forma en 
que engañaron a Ana y Enrique, en 
donde los estafadores se ganan la 
confianza de los ancianos y luego 
los dejan sin nada. 

EXPERIENCIAS 

Nadie está libre y aquello lo sa-
ben bien los adultos mayores que 
asistieron al lanzamiento del mes 
del adulto mayor en la municipa-
lidad de La Serena.  

Quintín Espejo de 86 años, hace 
un mes tuvo que viajar a Santiago, 
y allí casi fue víctima de un tima-
dor. Asegura que iba caminando 
por la calle cuando un joven de 
mediana edad se le acercó afec-
tuosamente diciéndole que era 
su familiar. “El cabro llegó y hasta 
me dio un abrazo, me dijo que 
si me acordaba de no sé qué tía, 
que habíamos estado juntos en 
un par de navidades y que ahora 
necesitaba plata para viajar, yo 
como que dudé porque muchas 
veces a uno  le entra la duda, pero 
después me puse firme nomás, le 
hice el quite y me metí a una feria 
hasta que lo perdí de vista”, cuenta 
don Quintín, dejando claro que 
en cualquier lugar, y en cualquier 
momento, los estafadores están 
al acecho. 

Amanecieron contentos. 
Querían que su caso 
se hiciera público para 
ver si así les llegaba la 
justicia y podían ubicar 
a esta persona”.

iSaBeL tapia 

dIrECtora HoGar dE aNCIaNoS 
dE laS ComPaÑÍaS 

Don Enrique Sánchez y doña Ana Jiménez, tienen esperanza de que se logre hacer justi-
cia. 
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La política regional vive momentos 
cruciales. En tiempos como estos la 
unidad y claridad de proyectos son 
elementos indispensables para enfren-
tar los próximos desafíos electorales 
de octubre del próximo año.

Un conglomerado que gobierna, y que 
hasta la fecha se había visualizado con 
sutiles  diferencias. Sin embargo, las 
últimas declaraciones del expresidente 
regional de la UDI, Juan Carlos Aguirre, 
remeció –al parecer- el escenario, ya 
que su análisis quedó en un rotundo 
“Chile Vamos no existe” en la región, 
aunque aclaró que su preocupación 
reviste en su rol como consejero na-
cional y que su crítica no va hacia su 
partido, sino a la coalición. 

A esa postura también se suma las 
palabras de Alejandro Pino Uribe, 
exdirigente de RN, quien recordó 
el éxito en la conducción de Chile 
Vamos, junto a Aguirre, en la Región 
de Coquimbo. 

“Juan Carlos Aguirre fue muy franco 
en la entrevista, nosotros fuimos di-
rigente exitosos porque logramos un 
triunfo electoral inédito en la zona, 
pero eso no significa que tengamos 
las soluciones para todos los proble-
mas”, dijo Pino. 

Además, agregó que ambos han 
mantenido silencio desde que dejaron 
la presidencia,  pero que los alberga 
una preocupación por el proyecto 
político y la falta de unidad. 

Si bien, tanto Pino Uribe como Aguirre 
han estado al margen de las direccio-
nes generales, siguen cultivando una 
“amistad cívica” y han apostado por 
reunirse cada lunes para conversar y 
analizar –desde sus propias ópticas-, 
la política, ya que ambos concuerdan 
que el motor impulsor es el trabajo 
en equipo. 

“Yo creo que Chile Vamos sí existe, pero 
los cuatro partidos deberían juntarse 
más seguido, yo no sé si eso se hace. 
Los votos los ganamos trabajando en 
la calle pero también es importante 
la imagen que demostramos. Solos 
no ganamos nada, el trabajo se debe 
coordinar entre todos”, precisó el 
concejal de La Serena, Alejandro Pino. 

SIN RESPUESTAS

El Día trató de contactarse con los 
actuales presidentes regionales de la 
UDI y RN, Oscar Tapia y Emilio Lazo, con 
el fin de rescatar algunas reacciones 
luego de las declaraciones del exdi-
rigente del gremialismo, Juan Carlos 
Aguirre. Pese a que se logró ubicar a 
Tapia, el líder no pudo reordenar su 
agenda para referirse al tema. Por otro 
lado, hasta el cierre de esta edición no 
se pudo comunicar con Emilio Lazo.

UNIDAD Y CONSECUENCIA

Los dos ex dirigentes llaman a re-

cuperar la unidad y la transparencia e 
insisten que el diálogo y los encuentros 
son una especie de colador, y que “se van 
limpiando y transparentando algunas 
situaciones”. 

“Cuando se está en una coalición, se debe 
primar las unidad y la consecuencia por 
sobre todas las cosas. En la política hay 
silencios que no dicen nada, nosotros 
debemos ser abiertos y comunicativos”, 
dice Pino Uribe, ya que según él, es la 
única forma de evitar incertidumbres 
y confusiones, aunque siempre las de-
claraciones deben hacerse con respeto 
y asumiendo los riesgos. 

ExlíDERES DE ChIlE 
VAmOS APUESTAN 
POR lA UNIDAD

UDI Y RN

Alejandro Pino Y Juan Carlos Aguirre se reunieron para 
analizar los desafíos de la coalición concluyendo que deben 
recuperar el trabajo en equipo y que el desafío ahora es 
mirar hacia adelante,  ya que el “futuro de Chile está en 
que nosotros sigamos siendo gobierno” y  que el próximo 
gobernador regional tiene que ser de centro derecha. “No 
podemos permitir que el avance de esta región se vea 
amenazado por la falta de unidad”, expresaron. 

@eldia_cl

Alejandra Carvajal / LA SERENA
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Alejandro Pino Uribe (RN) y Juan Carlos 
Aguirre (UDI) analizaron los últimos he-
chos de la política regional, en especial 
el trabajo que ha realizado Chile Vamos 
de cara a las próximas elecciones de 
2020.

“El próximo gobernador regional 
tiene que ser  de la centro derecha, 
no podemos permitir que el avance 
de esta región se vea amenazado por 
la falta de unidad, estamos mirando 
(él y Pino Uribe) el futuro político de 
Chile Vamos, ahora nosotros queremos 
saber de qué manera colaboramos 
para que estos inconvenientes de 
diálogo y unidad no sigan ocurriendo”, 
agregó Aguirre. 

Juan Carlos Aguirre se mantuvo lejano 
de la política desde que perdió la pre-
sidencia a fines del 2018, sin embargo, 
recalca que “tengo todo el derecho de 
expresar mis preocupaciones”. 

Por último, los ex dirigentes confesa-
ron que el fondo de la preocupación 
es cómo enfrentar los próximos de-
safíos y potenciar el crecimiento de 
la coalición, “Chile Vamos debe pro-
yectar un corazón y razón”, concluyó 
Alejandro Pino. 

PASIÓN RACIONAl Y 
POlíTICA GENEROSA

Alejandro Pino, confesó que cuando 
se retiró de la presidencia de RN se 
preguntó qué haría por la política, y 
hace unos seis meses dice que prepara 
artículos relacionados a la historia de 
esta disciplina y que los comparte cada 
sábado a quienes estén interesados.

“Pienso que si un militante no conoce 
estos pasajes, no tiene los argumentos 
necesarios para medir el rol de las 
alianzas en el futuro del país”. 

El exdirigente de Renovación Nacional 
concluyó que en la política se debe 
tener una pasión racional y hacerla 
generosa, “tiene que haber mística, 
convencimiento y pasión racional 
y no egoísta ni de competencia o 
enfrentamientos”. Recalcando, una 
vez más, que el corazón siempre debe 
ser la unión. 

el ex líder de la UDI.

CADIDATURAS

La decisión del consejo regional de 
la UDI, donde se le prestó apoyo a la 
eventual candidatura de Lucía Pinto 
como gobernadora regional, sacó a 
la luz una serie de aspiraciones que 
no se habían considerado, o bien, no 
habrían sido informadas debidamente 
a la coalición. 

En primera instancia, el exgobernador 
del Limarí, Darío Molina, denunció 
irregularidades al momento de decidir 
el apoyo a la actual intendenta Pinto. 
Luego, las críticas llegaron desde RN, 
pidiendo la renuncia de la máxima 
autoridad, pese a que está facultada 
por ley para ejercer su cargo hasta el 
25 de octubre si decide ser candida-
ta, argumento que utilizó el seremi 
de gobierno, Ignacio Pinto, cuando 
salió a defender la continuidad de 
Lucía Pinto como representante del 
presidente en la región. 

“Si vamos hacer primarias que sea 
un acuerdo entre los cuatro partidos 
y la candidatura que gane tiene que 
ser la mejor. Luego todos debemos 
cuadrarnos con esa figura. No pode-
mos permitir que la izquierda gane 
la gobernación regional, porque el 
futuro de la región se podría compli-
car”, manifestó Juan Carlos Aguirre. 

2020
es la próxima elección donde 
se elegirá gobernador regio-
nal, alcaldes y concejales. 

“Los votos los ganamos traba-
jando en la calle, pero también 
es importante la imagen que 
demostramos. Solos no gana-
mos nada, el trabajo se debe 
coordinar entre todos”.

ALEJANDRO PINO

expresidente regional rn

Zona de debates

“El próximo gobernador regio-
nal tiene que ser  de la centro 
derecha, no podemos permitir 
que el avance de esta región se 
vea amenazado por la falta de 
unidad”. 

JUAN CARLOS AGUIRRE

expresidente regional udi

El lunes, Alejandro Pino y Juan Carlos Aguirre se reunieron para analizar 
el escenario actual de la política regional. 
En la oportunidad, el tema central fue la entrevista que concedió el ex 
dirigente de la UDI a nuestro medio, aunque de ahora en adelante abor-
darán los hechos que se registren en la semana, además de ir incorpo-
rando a más personalidades a los encuentros.
El concejal de La Serena y ex presidente regional de RN dijo que en nin-
gún caso significa disidencia, sino muy por el contrario, las reuniones 
están fundamentadas en la colaboración y el trabajo en equipo, cuyo 
único objetivo es recuperar el diálogo y la unidad y por último, elaborar 
un proyecto que les permita seguir gobernando.

Los lunes de reunión

“En política, si mientes una vez no te 
volverán a creer, aunque digas la ver-
dad, nosotros tratamos de ser creíbles 
con nuestras estrategias y proyectos”, 
precisó Pino. 

En este mismo sentido, Juan Carlos 
Aguirre aclara que el trabajo que se ha 
hecho hasta ahora no se puede botar 
al tacho de la basura, “aquí vemos que 
hay dos liderazgos y cuatro partidos 
divididos”. 

“Lo que nosotros queremos no es cri-
ticar, solo demostrar nuestra profunda 
preocupación, nosotros apelamos a 
la unidad de Chile Vamos”, enfatizó 

El ex líder de la UDI fue un poco más 
allá y dijo que el “futuro de Chile está en 
que nosotros sigamos siendo gobierno”, 
y que para eso es necesario enfrentar el 
desafío en conjunto.

FOTO: PABlO GAmBOA     
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Una tensa pugna es la que está enfren-
tando al municipio de Coquimbo con 
los dirigentes de la Junta de Vecinos N° 
16 del sector San Juan, por la concesión 
de un terreno en el que funciona la 
sede de la unidad vecinal desde hace 
años y otras entidades como un club 
del adulto mayor y una biblioteca.

La pugna que se ha presentado, según 
los dirigentes de la unidad vecinal, es 
porque el municipio no ha renovado el 
comodato de dicho espacio, lo que es-
tán solicitando hace un año, indicando 
que durante mucho tiempo tuvieron 
ese recinto bajo su administración, 
hasta que cambiaron las normas y los 
comodatos ahora deben entregarse 
a más largo plazo, lo que ha hecho 

que el municipio haya tenido una 
postura que ha ido variando, a pesar 
de que el alcalde Marcelo Pereira se 
comprometiera a entregarles el nuevo 
comodato.

EMPLAZAMIENTO AL MUNICIPIO

Los dirigentes han emplazado direc-
tamente al alcalde a que cumpla los 
compromisos e incluso han puesto 
una serie de lienzos y pancartas en la 
sede social ubicada en calle J.J. Oliver 
con Santiago Amengual. 

La presidenta de la junta de Vecinos 
N° 16, Juana Barraza, explicó que ellos 
han tenido históricamente la conce-
sión de dicho terreno y que el alcalde 
“se comprometió a renovarlo. Hace 
un año que estamos solicitando la 
entrega del comodato, porque este 
se venció, es un terreno amplio por 
la autoconstrucción de la población 
en 1967 y esta situación nos mantie-
ne estancados, porque no podemos 
postular a proyectos, para levantar 
el ente comunitario y estamentos en 
beneficio de la población”.

La dirigentas sostiene que el terreno 
fue siempre entregado por el Serviu a 
la unidad vecinal en comodato, pero 
luego que el Servicio de Vivienda y 
Urbanismo lo traspasara a la munici-
palidad comenzaron los problemas.

“Hace un año se venció el último 
comodato, porque antes se otorgaba 
por cinco años, pero como la nueva 

En la sede de la Junta de Vecinos N° 16 hay una serie de 
pancartas en que llaman al alcalde Marcelo Pereira a que 
cumpla su palabra y mantenga el comodato del terreno don-
de funcionan varias organizaciones sociales.

COMOdATO dE TErrENO ENfrENTA 
A MUNICIPIO CON VECINOs

tema se zanjaría en una sesión del concejo comunal

Dirigentes sociales exigen al alcalde que cumpla su palabra y que oficialice la entrega de un 
terreno en el que han funcionado por años y donde tienen su sede social. En la municipalidad 
sostienen que el tema será tratado en la sesión del concejo comunal.@eldia_orosales

Óscar Rosales Cid / Coquimbo

LAUTArO CArMONA
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centro comunitario con distintas 
organizaciones donde cada una se 
sentía dueña de su parte y algunas 
no podían postular proyectos sin 
comodato, todo lo que catalogó de 
complejo, pero como el alcalde pidió 
el apoyo para entregarle el comodato 
a la Junta de Vecinos, se inclinó por 
esta moción.

“En una votación dividida se le en-
tregó la administración a la junta de 
Vecinos, pero que tuviesen la capa-
cidad de gobernar de buena forma 
con las distintas organizaciones que 
conviven en el recinto. En esa votación 
solicité un monitoreo permanente de 
la Unidad de Manejo de Conflictos. 
Respecto de la votación que se va a 
realizar ahora en el próximo concejo, 
he planteado que mi votación se va a 
mantener si la presidenta de la unidad 
vecinal y su directiva hayan llevado 
adelante un buen trabajo de diálogo 
con las otras organizaciones, que se 
sientan parte de la comunidad, que 
no tengan conflictos para ocupar el 
recinto, confío en que eso ocurrió. Si 
la presidenta y la directiva fue incapaz 
de mantener la buena convivencia 
y no llegan a acuerdo respecto del 
uso del recinto, ahí voy a cambiar mi 
posición respecto del apoyo inicial”, 
dijo Hernández.

jales que estuvieron a favor, pero ahora 
estarían cambiando su postura y se 
volverá a votar en una nueva sesión del 
concejo comunal, porque no quieren 
dejar de entregarle la mitad del terreno 
a la DIBAN para la biblioteca”, señalan 
los dirigentes.

COMPrOMIsO dEL EdIL

En la unidad vecinal reclaman que el 
alcalde se reunió en junio con los vecinos 
y se comprometió a entregar el lugar a 
la administración de la unidad vecinal, 
quien además les llevó un proyecto 
para una sede comunitaria, pero los 
vecinos se la rechazaron y le dijeron 
que quieren el terreno como está.

Además, señalan que este mismo 
compromiso ha sido divulgado por el 
propio municipio a través de los medios 

que tiene, pero que son algunos conce-
jales que pretenden llevar nuevamente 
a votación el comodato en la próxima 
sesión del concejo comunal.

MUNICIPIO NO OPINA
En la municipalidad de Coquimbo 

declinaron referirse a este conflicto y 
a los emplazamientos que han hecho 
los dirigentes vecinales, limitándose a 
indicar que el tema está en proceso y 
que esperarán a que se vea nuevamente 
en el seno del concejo comunal.

Quien sí respondió fue el concejal 
Guido Hernández, quien votó a favor 
de que se le entregue el comodato a la 
Junta de Vecinos N° 16,  en la sesión en 
la que se pidió la opinión de los ediles 
en el mes de agosto.

Explicó cuál era su actual postura 
recordando que su voto favorable fue 
porque entendiendo que existía un 

Los vecinos del sector utilizan las instalaciones disponibles, las que hasta ahora han estado 
bajo la administración de la Unidad Vecinal.

En el recinto funcionan varias organizaciones sociales y el municipio podría otorgar comodatos separados a cada una de ellas.
LAUTArO CArMONA

LAUTArO CArMONA

ley dice que los comodatos se van a 
entregar por 45 ó 50 años se pierde el 
plano de la Junta de Vecinos. Ahora se 
hizo un estudio donde se indica que 
el terreno pertenece al municipio de 
Coquimbo, pero los vecinos entramos 
en un debate porque se considera 
que  le pertenece a la población por 
todo el tiempo que ha funcionado 
el ente comunitario. Tenemos una 
sede comunitaria y dentro del paño 
(terreno) albergamos una sede del 
adulto mayor, una sede de la feria de 
las pulgas y una biblioteca, pero la 
administración siempre ha estado 
en la Junta de Vecinos y ahora quie-
ren entregar el comodato en forma 
parcelada, pero esto la gente de la 
población no lo acepta”, dijo Barraza.

Lo sostenido por la presidenta de la 
unidad vecinal es avalado por el resto 
de los dirigentes, quienes indican que 
en el caso de la biblioteca, no saben 
en qué momento ésta fue pasada a 
la administración municipal y luego 
a la DIBAM, cuya entidad ahora les 
exige la mitad del terreno del recinto 
comunitario o de lo contrario se van.

Los vecinos del sector en una asamblea 
decidieron que si la DIBAM se quería 
ir que lo hiciera y que la biblioteca 
vuelva a ser vecinal.

AUsENCIA dE AUTOrIdAdEs

Los dirigentes de la Junta de Vecinos 
16, Ricardo Báez, Sidney Alfaro y Juana 
Barraza, señalan que el municipio 
quiere imponer sin dialogar con los 
vecinos, al tiempo que critican que 
los concejales que en un principio 
apoyaron la entrega del comodato, 
ahora han cambiado su postura y que 
ni siquiera se han dado el tiempo de 
visitarlos para conocer sus posturas.

Mencionan que estuvieron en una 
sesión del concejo comunal del 23 de 
agosto, donde se llevó a votación el 
tema del comodato y cuatro concejales 
votan en contra, cuatro a favor y tuvo 
que dirimir el alcalde Marcelo Pereira, 
quien les dio el voto de confianza 
y se inclinó a favor por entregarles 
el comodato a las Junta de Vecinos, 
sellándose en el acta de esa sesión 
del concejo.

Sin embargo, “los concejales que 
votaron en contra, ahora plantearían 
que esa acta no es válida y hay conce-

50
años es el tiempo que puede 
durar el nuevo comodato que 
busca la Junta de Vecinos N° 16 
de San Juan en Coquimbo.

La administración 
siempre ha estado en 
la Junta de Vecinos 
y ahora quieren 
entregar el comodato 
en forma parcelada, 
pero esto la gente de 
la población no lo 
acepta”.

juana barraza

dirigenta vecinal.
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 UF 02.10.19: $ 28.052,27 DÓLAR COMPRADOR: $ 728,80 DÓLAR VENDEDOR: $ 729,10 IPC AGOSTO: 0,2% IPSA: -0,32%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el martes 
en 5.042,61 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -0,28% y cerró 
en 25.383,85 puntos.

Con un déficit hídrico de más 
del 80% como promedio en la 
región, pareciera que la sequía 
ha tocado fondo, pero en rea-
l idad,  lo que se abre para los 

obser var durante los últimos 
días ,  con el  traslado hacia  el 
sur,  de ganado proveniente de 
la provincia del Choapa, con el 
único fin de alimentarse.

“Tenemos en el Choapa, aproxi-
m ad a m e n t e ,  u n a s  4 5.0 0 0  c a-
bezas de ganado y que en este 
momento,  p or gestiones que 
han realizado los municipios de 
Illapel y Salamanca, y el  apoyo 
del Ministerio de Agricultura,  y 
de la empresa privada,  se han 
podido trasladar alrededor de 
1.000 cabezas de ganado bovino 
a campos que el  S A G tiene en 
la región del Ñuble”,  explica el 
seremi de Agricultura,  Rodrigo 
Ordenes.

No obstante,  y más allá de la 
gran cantidad de recursos inver-
tidos en la región,  y  teniendo 
presente que nuestro territo -

Además se AbogA por un cAmbio culturAl

El seremi de Agricultura, Rodrigo Ordenes, señaló que es necesario abordar la sequía desde una óptica de largo plazo. 

Una mirada integral y coordinada entre distintos organismos 
del Estado y con el foco puesto en el mediano y largo plazo, 
son los ejes fundamentales que pretenden dar forma a una 
estrategia que tenga como fin, por un lado, abordar los graves 
efectos de la sequía y por otro, ayudar a transitar a todos los 
actores del agro hacia un escenario marcado por el cambio 
climático.

Christian Armaza  / La Serena

@eldia_cl

Seremi de Agricultura asegura 
que se está trabajando en 
planes para abordar la sequía

LAUTARO CARMONA

próximos meses,  es más bien, 
una situación “compleja”.

Si bien los embalses aún están 
por sobre el 60% de capacidad –lo 
que permite asegurar al  menos 
dos temporadas agrícolas más – el 
mayor peso de la falta de agua, se 
lo ha llevado el mundo criancero 
y la pequeña agricultura fami-
liar campesina.  La imagen más 
nítida de la crisis se ha podido 



     NEGOCIOSel Día    I   MIÉRCOLES 2 DE OCTUBRE DE 2019  I  I  13

rio está bajo las tres zonas de 
emergencia resp ec tiva –  Zona 
de Emergencia Agrícola,  Zona 
de E s cas ez Híd rica  y  Z ona de 
Catástrofe – no se ve un cambio 
en el  corto y mediano plazo en 
las condiciones que han dado 
origen a esta crítica situación. 

D e ahí que el  seremi Rodrigo 
Ordenes considere el  enfrentar 
tanto la sequía (situación natural) 
como la escasez hídrica (dispo -
nibilidad y gestión del recurso 
hídrico) “es  una larga carrera 
que tenemos que correr junto 
a los agricultores y las distintas 
organizaciones campesinas para 
abordar la situación, al  menos,  
hasta el  próximo año”.

MIRADA DE L ARGO PL AZO

“Sabemos que los recursos son 
limitados,  que las necesidades 
son mayores,  pero se debe en-
tender que est amos haciendo 
los esfuerzos para poder hacer 
una gestión de crisis y atender 
lo del largo plazo,  para ver co -
mo vamos a  ab ordar  la  crisis 
(hídrica) de forma definitiva”, 
señala al  respecto,  el  seremi de 
Agricultura. 

Bajo esa premisa es que el titu-
lar regional de la cartera, señaló 
que desde el gobierno regional, 
se están elaborando una serie 
de planes que tengan objetivo,  
abordar precisamente,  la crisis 
en el  largo plazo. 

Se trata en concreto, de abordar 
la problemática de la sequía a 
través de una mirada integral,  a 
partir de la cual,  se coordine la 
acción de los distintos organis-
mos del Estado en el  mediano 
y largo plazo,  logrando por un 
lado, abordar los graves efectos 
de la sequía y por otro, ayudar a 
transitar a todos los actores del 
agro hacia un escenario marcado 
por el  cambio climático.

“ A q u í  n o s  e n co n t ra m o s  co n 
u n a  f a l e n c i a  d e  c a p a c i d a d e s 
y  ante el  desafío de cómo los 
agricultores pueden adaptarse 
a los fenómenos extremos que 
estamos sufriendo y que van a 
hacer mucho más comunes en el 
futuro. A la vez, debemos buscar 
como nuestros productores pue-
den apartarse a ese escenario”,  
sostiene el  seremi.

En ese sentido aseguró, se está 
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Mil crianceros y algo más, han 
sido beneficiados hasta el mo-
mento con la entrega de ali-
mentación para su ganado. 

trabajando en la elaboración de 
un plan cuyo eje es fortalecer a la 
agricultura, para lo cual asegura, 
“estamos analizando todos los 
programas que se  ejecut aron 
anteriormente para formar un 
plan que nos permita apoyar a 
nuestros pequeños productores 
en inversiones, capacitaciones, y 
en general, darles las herramien-
tas necesarias para que puedan 
adaptarse a estos cambios”. 

Así explica, se debe avanzar en 
la  implement ación de nue vas 
prácticas en el manejo del sector 
caprino y en dotar a los campe -
sinos con la tecnología adecuada 
para ser más eficientes en el uso 
del agua,  como en el  riego.

COOPERACIÓN Y EDUCACIÓN 

En ese sentido, la autoridad se-
ñala que el trabajo en conjunto 
con otras organizaciones e incluso 
países, ha sido fundamental a la 
hora de elaborar estas estrategias 
de largo plazo. 

Así ,  Rodrigo Ordenes,  destaca 
el  trabajo que se ha hecho con 
Israel,  a través de su embajada, 
“para ver cuales son las alter-
nativas y  la  disponibilidad de 
tecnología que tienen ellos  y 
también los conocimientos que 
ellos disponen en la materia”.

R elativo a  el lo ,  la  autoridad 
destacó también que es impor-
tante avanzar en temáticas que 
tengan relación con la educación 
sobre el  agua, siendo Israel jus-
tamente,  pionero en materias 
de ese t ip o.  “D esde p equeños 
saben que el agua es un recurso 
escaso y valioso. Por eso, hemos 
conversado mucho con el los , 
pues tienen un programa de ese 
tenor que se est á ejecut ando. 
Est amos trat ando de ver  si  se 
puede homologar o presentar 
alguna alternativa piloto acá en 
la región de Coquimbo”.

P o r  o t ro  l a d o  s e ñ a l a ,  s e  e s -
t á  l le vando a cab o un trabajo 
conjunto con el  C I R E N (Centro 
d e  I n f o r m a c i ó n  d e  R e c u r s o s 
Naturales)  con la f inalidad de 
dar origen a un plan de desarro -
llo agropecuario que pueda ser 
aplicado en la región.

“Aquí  nos falt a  una l ínea de 
trabajo.  Nos falta definir  para 
donde va a la región de Coquimbo 
en términos de lo productivo, 
qué va a pasar con el  sector ga-
nadero,  qué vamos a hacer con 
el  sec tor exp ort ador,  o  con el 
sector hortalicero, por ejemplo. 
En este momento,  esa hoja de 
ruta no la tenemos y por eso hay 
que diseñarla para ver  cuáles 
pueden ser las estrategias para 
desarrollar de aquí a futuro en 
la región”,  señala Ordenes. 

Al  respec to aclaró,  que ya se 
cuenta con la propuesta de la 
institución, por lo que “se va a 
trabajar citando una mesa con 

el sector privado y el sector pú-
blico,  para ver cómo podemos 
desarrollar un plan de desarrollo 
agrop ecuario de aquí   a  2030. 
Tenemos que ordenar el territorio, 
tenemos que ver donde están 
las  capacidades pro duc tivas , 
donde tenemos disponibilidad 
de agua,  y desde ese punto de 
vista,  contar con una estrategia 
de desarrollo regional.  Eso va a 
ser clave para nuestra agricultura 
regional”,  afirmó.

PACIENCIA 

N o  o b s t a n t e ,  e l  s e r e m i  d e 
Agricultura,  Rodrigo O rdenes, 
insistió en que, ante el fenómeno 
de la sequía,  el  camino no va a 
estar exenta de problemas y que 
por lo mismo, están conscientes 
de las necesidades.  

“ Mu c h a s  v e ce s  q u i s i é ra m o s 
ser  mucho más rápidos,  p ero 
definitivamente tenemos que 
ir  cumpliendo con los procedi-
mientos y  resguardar que los 
recursos que nos están inyectan-
do, tengamos que ejecutarlos de 
la mejor manera y que lleguen 
a  las  p ersonas que necesit an 
estos aportes”,  señaló.

Al mismo tiempo, la autoridad 
recordó que hoy en día, ya no es 
sólo la región de Coquimbo la 
que present a complicaciones 
p or la  sequía,  s ino que ahora 
son 5 más las regiones que fue -
ron declaradas como zonas de 
Emergencias Agrícolas.  No obs-
tante,  el  titular de Agricultura, 
es optimista en cuanto a que la 
región no se verá perjudicada 
al  momento de recibir nuevos 
recursos. 

“La vent aja  que nosotros te -
nemos,  p or decirlo de alguna 
manera,  es que la gestión que 
se ha hecho a  nivel  de inten-
dencia y seremi de Agricultura 
ha tenido muy buena acogida, y 
por eso,  nosotros conseguimos 
a nivel regional los 470 millones 
de parte de I N D A P. Ninguna otra 
región ha recibido esta magnitud 
de recursos.  De hecho, hasta la 
fecha,  el  I N D A P, a través de las 
gestiones que hemos hecho, se 
ha podido entregar alimentación 
ganadera a 5. 560 crianceros por 
un total de 1  millón de kilos de 
forraje que se ha estado entre -
gando”,  subrayó.

Sabemos que 
los recursos son 
limitados, que las 
necesidades son 
mayores, pero se 
debe entender que 
estamos haciendo los 
esfuerzos para poder 
hacer una gestión 
de crisis y atender 
lo del largo plazo, 
para ver como vamos 
a abordar la crisis 
(hídrica) de forma 
definitiva”
RODRIGO ORDENES 

SEREMI DE aGRICULTURa 

80
Por ciento de déficit hídrico 
presenta en promedio, la re-
gión de Coquimbo. 

Aquí nos 
encontramos con 
una falencia de 
capacidades y ante el 
desafío de cómo los 
agricultores pueden 
adaptarse a los 
fenómenos extremos 
que estamos 
sufriendo y que 
van a hacer mucho 
más comunes en el 
futuro”

RODRIGO ORDENES 

SEREMI DE aGRICULTURa

Nos falta definir 
para donde va a la 
región de Coquimbo 
en términos de lo 
productivo, qué va a 
pasar con el sector 
ganadero, qué vamos 
a hacer con el sector 
exportador, o con el 
sector hortalicero, 
por ejemplo. En este 
momento, esa hoja 
de ruta no la tenemos 
y por eso hay que 
diseñarla”
RODRIGO ORDENES 

SEREMI DE aGRICULTURa 
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Parlamento por la paz y la solidaridad
PALABRAS INICIALES

Con el objetivo de implementar 
el debate como forma de cons-
trucción del conocimiento y 

la participación como herramienta 
de educación cívica este encuentro 
pretende  promover un espacio de 
diálogo institucionalizado entre alum-
nos y alumnas de enseñanza media 
moderadas por alumnas y alumnos 
de tercer año de Pedagogía En Historia 
y Geografía de la Universidad de La 
Serena.

Una de las premisas de la estrategia 
de formación  cívica del Ministerio de 
Educación, es que se aprende a ser 
ciudadano en la cotidianidad y en cada 
uno de los espacios de interacción 
social. Por esta razón, la ruta metodoló-
gica trazada para el desarrollo de este 
encuentro, se orienta a convertirlo en 
un escenario para el ejercicio de una 
ciudadanía con perspectiva regional y 
nacional. La iniciativa de este encuentro 
tiene como principal propósito abrir 
espacios de participación para que los 
jóvenes dialoguen entre pares sobre 
temas de profunda vinculación con 
sus vidas y que consideran priorita-
rias en su formación los siguientes 
ejes temáticos: realidad regional y 
nacional, convivencia democrática, 
valoración de la actividad política 
como una herramienta eficaz en la 

solución pacífica de los conflictos y la 
relevancia de exponer la sensibilidad 
de los jóvenes para humanizar nuestra 
sociedad.

Los representantes de los 27 liceos y 

colegios, de la tercera y cuarta región, 
discutieron en este sexto encuentro 
sobre temáticas relacionadas con: 
Educación Sexual; Convivencia Escolar, 
El rol de las Humanidades y las Artes 

en el currículo escolar y la posición de 
Chile ante la COP25.

La oradora principal del acto inau-
gural fue Andrea Henríquez, principal 
responsable de la Fundación Volando 
en V que desarrolla, desde la realidad 
misma, un modelo de trabajo para 
enfrentar los problemas de convivencia 
en los establecimientos educacionales 
donde los principales actores son las 
alumnas y alumnos.

Los profesores acompañantes de los 
jóvenes parlamentarios trabajaron sobre 
dos temáticas. Un taller desarrollado 
por la Corporación Municipal Gabriel 
González Vida sobre las políticas de 
Convivencia Escolar planteadas desde 
la autoridad política y su acercamiento 
a la vida escolar. Por su parte, el INJUV, 
en conjunto con el seremi de Salud, 
nos presentaron un diagnóstico sobre 
la temática de las ITS en nuestro país 
y en especial, en nuestra región y las 
posibilidades de apoyo que ambas 
instituciones tienen a disposición de 
los establecimientos educacionales.

En la sexta versión fueron parte de esta 
iniciativa el colegio The International 
School,  el Centro de Alumnos de 
International School La Serena,  la 
Universidad de La Serena a través del 
Departamento de Ciencias Sociales, 
la Escuela de Pedagogía en Historia 
y Geografía, , la municipalidad de La 
Serena, , la Corporación Municipal 
Gabriel González Videla, El Diario El 
Día y la Fundación  Volando V.

JUAN CARLOS CURA AMAR
Coordinador

vi parlamento juvenil regional



visivo para generar conciencia en las 
personas sobre el cambio climático.

-Prohibición de mineras cerca de 
zonas protegidas que pueden ame-
nazar la biodiversidad directamente 
o indirectamente 

-Regularización y Fiscalización en el 
Proyecto Minero Portuario Dominga 
para evitar el impacto medioambiental 
de estos proyectos que están definidos 
en la COP25 y que afectan la biodiver-
sidad en Isla Damas, La Higuera, entre 
otros territorios. Con esto estaríamos 
creando un precedente para evitar la 
instalación de otras mineras o proyec-
tos portuarios. 

LARGO PLAZO

-Realización de campañas y activida-
des extracurriculares para alumnos 
de pre-básica hasta 1er ciclo para fo-
mentar la educación sobre el cambio 
climático. 

-Transformación de energía no reno-
vable a energía renovable, y la crea-
ción de nuevos empleos asociados a 
industrias ecológicas que respondan 
a sociedades verdes. 

El cambio climático es una amenaza, 
una urgencia real está pasando aquí y 
ahora. Existen numerosas evidencias 
de su existencia. La COP25 es la opor-
tunidad para Chile de reivindicarse y 
tomar conciencia sobre sus políticas 
públicas, ser conscientes con lo que 
dicen y hacen. En definitiva, establecer 
que este evento de alto nivel, deje 
huella y que no quede como otra 
vitrina de buenas intenciones. 

Las medidas como el fin de las bolsas 
plásticas o el plan de protección a los 
humedales, la electro-movilidad, la 
legislación en temas de explotación 
minera, son medidas poco ambiciosas, 
si bien aportan beneficiosamente al 
Medio ambiente nuestro país ha de 
responder mas conscientemente 
ante la urgencia del cambio climá-
tico. Somos enfáticos que para que 
Chile cumpla su rol de protector de 
la biodiversidad debe actuar sobre 
sus factores contaminantes.

Desde pequeños hemos sido testigos 
de como se depreda indiscriminada-
mente la biodiversidad, llamamos a 
la regularización y disminución de la 
pesca industrial y la extracción de algas, 
cabe destacar que no sería realmente 
efectivo esta regularización y decla-
ración de áreas marinas protegidas 
si se está en pro de la construcción 
de megaproyectos altamente conta-
minantes como el caso Dominga.  Lo 
que nos demoramos dejando planes 
para largo plazo encadenaría en que 
ya no existirá la Tierra como la cono-
cemos. ¿Sera necesario esperar hasta 
ese punto para generar un cambio?
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La COP25 es la cumbre del cam-
bio climático más importante 
del mundo, en ella se reúnen 

distintos países en pos de la creación 
de políticas públicas que atiendan a 
Problemáticas Medioambientales. 

Chile debe prepararse para su par-
ticipación en la COP25, porque se le 
está planteando al país el desafío de 
generar políticas públicas que res-
pondan ante el cambio climático y la 
protección del planeta. En la COP25, 
Chile tiene gran responsabilidad al 
liderar esta conferencia, sin embargo, 
como parlamentarios, concluimos 
en que el país tiene una serie de de-
ficiencias en cuanto a la protección 
del Medio Ambiente.

En este sentido los estudiantes opi-
namos que el país es poco ambicioso 
en temáticas medioambientales, por-
que se presenta poco comprometido 
con el cuidado del Medio Ambiente, 
aunque tiene ventajas claras para 
desarrollar energías renovables. El 
país presenta situaciones de riesgo 
medioambiental (termoeléctricas) que 
han sido invisibilizadas por los medios 
de comunicación y que representan 
un alto grado de contaminación y 
mortalidad para los seres humanos, 
como también para la flora y fauna de 
nuestros ecosistemas. Como solución 
planteamos la necesidad de aumentar 
los impuestos a las emisiones de CO2, 
definir un límite claro de emisión 
de CO2, con una rígida fiscalización 
y si alguna empresa sobrepasa los 
límites, sea sancionada de manera 
ejemplar. También es muy relevante 
generar legislaciones que respondan 
concretamente ante algún desastre 
medioambiental, y no dejar vacíos 
legales que sirvan de ayuda a las em-
presas que dañan el Medio Ambiente. 

Se plantea la necesidad de establecer 
un orden entre la Economía y el Medio 
Ambiente de nuestro país. Como pro-
puesta surge la idea de desarrollar una 
economía circular, potenciar a largo 
plazo el uso de energías renovables, la 
electro-movilidad, la sustitución del 
polímero usado para la fabricación 
de productos plásticos por políme-
ro fotodegradable (degradación en 
máximo 18 meses). 

Concordamos en plantear medidas 
que beneficien al Medio Ambiente 
tales como: 

CORTO PLAZO

-Fiscalizar y supervisar la industria 
(Empresas Pesqueras, Mineras y plantas 
termoeléctricas) con agentes externos 
al Estado (por ejemplo, contralorías). 

-Aplicación de un sistema para la 
regulación de emanación de GEI

-Que el Estado solicite tiempo tele-

CaMBio CLiMÁTiCo
¿Cómo ha de responder Chile ante la urgencia del cambio 
climático? ¿Estamos cumpliendo nuestras responsabilidades 
medioambientales?

PROBLEMÁTICA

vi parlamento juvenil regional
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INJUV
Ministerio de
Plani�cación

El bullying es una problemática a 
nivel mundial que involucra a toda 
la comunidad, que consiste en un 

acto constante de violencia, no solamente 
física, si no también verbal, gesticular y 
psicológica hacia una persona específica. 
Según datos de www.eduaciónglobal.
cl, existen más de 4000 denuncias de 
bullying anuales en la superintendencia 
de educación, y a nivel regional, en el año 
2018 existieron 43 denuncias graves, según 
el poder judicial. 

Identificamos tres actores dentro de este 
proceso, por una parte, encontramos a la 
Víctima:  que corresponde a la persona que 
es denigrada por el agresor para generar 
una instancia de poder, no tiene un perfil 
definido, cualquiera puede ser víctima de 
bullying, comúnmente diferentes al ojo 
del agresor. Por otra parte, el Agresor: está 
influido por diversos factores externos, 
puede ser una víctima de alguna otra 
situación. Muchas veces el agresor nor-
maliza el bullying y no es consciente de 
que lo está realizando, no logra identificar 
el proceso propiamente tal, por falta de 
información y formación al respecto. Por 
último, el Espectador: es todo aquel que 
presencia el acto del bullying, y actúa de 
manera pasiva ante las situaciones de 
violencia  señaladas. 

Enfatizamos que el bullying es una red, 
una cadena, un círculo social, un sistema 
que constantemente se replica, cuyas 
soluciones hoy en día son temporales. 
Estas no se ejecutan bien, porque el colegio 
no trata de manera correcta al agresor, 
no lo reforma, solo se dan soluciones 
parches, superficiales, se les castiga en 
vez de enseñarles. Las leyes que existen 
y regulan, son válidas pero poco eficaces. 
Falta mayor regulación y fiscalización y 
una mala conceptualización del bullying, 
debido a la normalización del mismo. No 
se preocupan de la dimensión psicológica, 
se establece ciertos parámetros errados, 
donde lo físico prima sobre los otros.

¿Cómo enfrentar el 
Bullying? ¿Los pro y los 
contra de la tecnología? 
¿Ayudan las nuevas leyes y 
proyectos?

EL roL  dE Los EsTudianTEs 
En La ConvivEnCia EsCoLar

vital para prevenir el bullying, los esta-
blecimientos deben estar a la altura de 
sus problemáticas internas y adecuar 
sus implementos para tratar la convi-
vencia escolar a través de reformar las 
clases de orientación que hoy en día 
están desvalorizadas, como muchas otras 
asignaturas. Las temáticas a desarrollar  
deben ser de mutuo acuerdo entre los 

PROBLEMÁTICA

estudiantes y fiscalizadas por expertos 
en esta temática, como educadores, 
sicólogos y especialistas.

Además, se deben generar sanciones 
administrativas en las instituciones, pues 
en casos posteriores a bullying se san-
cionan solo a los estudiantes agresores y 
encubridores, pero en ninguna instancia, 
frente a estos sucesos, se sancionan a los 
administrativos, a los profesores, direc-
tores, inspectores u otro funcionarios 
que encubran o incluso, en casos más 
extremos, sean actores principales en los 
hechos de bullying. El rol del docente es 
clave para generar esta cultura del buen 
trato dentro de los establecimientos 
y los primeros que deben cumplir las 
normas y protocolos.

Tomando el tema del pro y el contra de 
las tecnologías, y cómo estas se relacionan 
con el ciber bullying. Entre los aspectos 
positivos destacamos el acceso masivo a 
la información, la cual ayuda al desarrollo 
de la vida cotidiana, y su adecuado uso 
puede favorecer la prevención de procesos 
como el bullying. Hace posible difusión 
de campañas e historias personales, 
lo cuales pueden ayudar a desarrollar 
aplicaciones de ayuda para tratar los 
temas sobre el bullying propiamente 
tal. Si es usada de manera positiva es una 
gran herramienta. El problema, es que 
la libertad del uso de las tecnologías, en 
especial redes sociales, puede y genera 
su mal uso. Por lo tanto, la total libertad y 
accesibilidad propicia diversas contras de 
la tecnología, en especial el uso masivo, 
mediante el anonimato, puede derivar 
en acciones de ciber bullying, situación 
muy difícil de combatir y nos presentan 
un desafío real y actual, al cual debemos 
dar soluciones de carácter urgente.

 Para finalizar, la temática tratada re-
sulta de vital importancia hoy en día, el 
bullying es real, y la mejor herramienta 
es erradicarlo a través de la prevención 
y el trabajo de manera mancomunada, 
donde puedan interactuar todos los acto-
res involucrados en el proceso. Además, 
agregar que como estudiantes partici-
pantes de la VI jornada de Parlamento 
Juvenil, y como la futura generación 
chilena, hemos llegado a la conclusión 
que todos somos agentes activos dentro 
de la comunidad, donde cada uno de 
nosotros tiene y tendrá incidencia en 
las futuras problemáticas sociales.

El punto de cambio en esta problemá-
tica radica en que se debe acercar esta 
realidad a los estudiantes y no como en 
la mayoría de los casos que se suele tratar 
estas materias de manera “poco didáctica”, 
lo que no genera un verdadero impacto 
concreto y real.

En torno a la formación valórica desde 
la infancia, vista como un progreso es 
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¿Cuál es el rol de las artes y de las humanidades 
en la formación integral del individuo? ¿Se hace 
necesario revalorizar estas materias ante las 
medidas cortoplacistas que imponen las pruebas 
estandarizadoras y el modelo de sociedad?

CurriCuLuM 
EsCoLar

se puede ver reflejado en el énfasis que 
ponen las pruebas estandarizadoras, 
entiéndase PSU y SIMCE, en la competi-
tividad y el individualismo, dejando de 
manifiesto el interés económico que 
ponen las élites dominantes, evaluando 
los procesos educativos mediante una 
prueba con la que sólo se benefician 
aquellas instituciones que cuentan con 
los recursos necesarios, y más que sufi-
cientes, para enfrentarlas, generando un 
ciclo constante de segregación social, 
cultural y económica. La enseñanza se 
mecaniza, lenguaje e historia se vuelven 
un constante bombardeo de información, 
donde la memoria supera la reflexión en 
busca de un buen puntaje en el SIMCE. Al 
mismo tiempo, estas pruebas, terminan 
siendo un limitante, que regocija los 
buenos liceos y reprende a los malos.

Así, la educación se vuelve un sistema 
mecanizador, donde las artes y las hu-
manidades son menospreciadas, pues, 

PROBLEMÁTICA

al aspirar a la compresión de la conducta 
humana, se considera que son menos 
rigurosas que las ciencias exactas, aun 
cuando son el medio por el cual el indi-
viduo logra desarrollar su interioridad 
y subjetividad.

También se debe entender que, a pesar 
de que la sociedad insiste en crear perso-
nas que ignoren la verdadera situación 
de su entorno, se hace evidente que el 
humano necesita, y no puede evitarlo, 
vivir en comunidad. Pero ¿cómo hacer-
lo, si no se desarrollan las habilidades 
blandas, en las que las humanidades 
influyen y se enfocan? De esta manera, 
afirmamos que, sin lugar a dudas, se 
deben revalorizar las artes y las humani-
dades, con el objeto de que sirvan como 
el primer paso para generar una sociedad 
de individuos críticos, que permitan 
construir una verdadera democracia 
que represente el interés de todos sus 
miembros.

naria, descolonizadora y abierta a toda 
la comunidad en general.

Dentro del sistema actual de educa-
ción sexual hay una clara deficiencia e 
ineficacia de éste, ya que, realizar talleres 
sin continuidad en el tiempo y con un 
claro sesgo en base a la hetero norma y 
a los roles binarios de género, los cuales 
no consideran el proceso educativo para 
personas que se encuentren fuera de 
estos márgenes, es una clara muestra de 
las carencias educativas del país. 

¿Qué es la educación sexual?
La educación sexual es el conocimien-

to sobre las relaciones entre personas, 
aborda lo biológico, lo ético, lo afectivo, 
lo social, entre otros aspectos. Es lo que 
te orienta al autoconocimiento, como te 

relacionas con tu entorno y la búsqueda 
y formación de la identidad.

Es por esto que para nosotras/os es pri-
mordial instaurar una nueva definición 
de educación sexual acorde a los tiempos 
y requerimientos de la sociedad actual, 
con el fin de que esta sea de un carácter 
inclusivo y transversal. Un ejemplo de cómo 
realizar esto sería a través cambio en la 
malla curricular vigente, con un enfoque 
progresivo y continuo en el tiempo desde 
el ciclo de educación inicial, siguiendo 
desde 1° a 7° año básico, con un carácter 
socioafectivo y sumándole un aspecto 
más biológico sexual desde 8°  básico a 4° 
medio con profesionales especialistas, ya 
sean, sexólogos, psicólogos, profesionales 
del área de la salud, entre otros. 

Por otra parte, entendemos la impor-
tancia de la participación de la familia en 
conjunto a la comunidad estudiantil, sin 
embargo, en caso de que la familia no se 
haga responsable de estas temáticas, el 
Estado debe garantizar el libre acceso a 
estos conocimientos y entregar material 

¿Qué nos hace falta? 
¿Estamos todos incluidos 
y considerados? ¿Qué 
debemos cambiar? ¿Cuál 
es el rol de la familia y la 
escuela?

EduCaCión sExuaL

PROBLEMÁTICA

de apoyo cualquiera fuese el solicitante, 
ya que esto es un derecho a la salud, a la 
educación, la identidad y libre expresión.  

Es por lo anterior que consideramos 
que sería una iniciativa favorable el llevar 
la educación sexual fuera de las paredes 
de los establecimientos educacionales, 
hacia el territorio popular, entiéndase 
JJVV, CESFAM, Centros Comunitarios, 
entre otros. 

Finalmente, entendemos que, con una 
educación sexual integral, podremos avan-
zar en un cambio cultural que favorezca 
las relaciones socioafectivas, además de 
la disminución de las altas tasas de ITS, 
embarazados adolescentes, entre otras 
problemáticas.

Debemos avanzar y construir una so-
ciedad donde seamos todos/as tratados/
as como iguales, no haya discriminación 
hacia lo distinto, integrando las mino-
rías, naturalizando la sexualidad y todas 
sus aristas, aboliendo los estereotipos y 
entendiendo la sexualidad como parte 
fundamental del desarrollo de una persona.

de ahí su nombre. Esta área desarrolla 
el pensamiento crítico, capacidades de 
raciocinio y la formulación de opinión 
propia, que son esenciales también para 
el desarrollo en el ámbito socioafectivo 
e interpersonal. Son fundamentales en 
nuestra sociedad porque nos ayudan a 
comprender un mismo suceso de dis-
tintas maneras.

Para finalizar, nos gustaría agregar que 
la relación de las artes y las humanidades 
implementan las habilidades blandas 
como la empatía, la inteligencia social y 
la emocional, favoreciendo el desarrollo 
cultural que conlleva a la diversidad y la 
diversidad enriquece a la sociedad.

Durante los últimos años, se ha visibiliza-
do la necesidad de una reestructuración 
educacional, que permita a los individuos 
el desarrollo de sus diferentes facetas. No 
obstante, esto se enfrenta a una sociedad 
sumergida en la cultura de la ignorancia, 
que privilegia el desarrollo individualista, 
inserto en un contexto neoliberal. Esto 

A partir de la problemática sobre del 
rol de las artes y las humanidades en 
la formación integral del individuo, 

llegamos a la conclusión de que ayudan al 
desarrollo del ser humano y mejoran su 
capacidad de desenvolverse en todas las 
áreas, pues favorecen variadas instancias 
de expresión.

La gente inspirada por el arte lo usa 
como un medio para superar momentos 
difíciles, además de generar e impulsar 
innovación a causa de la creatividad que 
logra ser estimulada. Es posible entender 
el arte pues esta es dependiente de las 
culturas, no así de los idiomas, lo que 
evidencia distintos puntos de vista que 
permiten enriquecer nuestra sociedad. 
El mismo arte es capaz de complementar 
a las humanidades. A su vez, nos ayuda 
a ser conscientes de la historia a través 
de las intervenciones artísticas. El ser 
humano en sí mismo es arte.

Por otro lado, las humanidades nos en-
globan a todos y todas y nos humanizan, 

Nosotras/os como estudiantes, en 
un profundo y fructífero análisis 
durante la jornada de trabajo del 

día de hoy, reflexionamos sobre cual es el 
estado de la educación sexual en nuestro 
país y cual puede ser el camino a seguir 
como solución a esta problemática.

Hemos llegado a la síntesis de que la 
educación sexual debe ser integral, in-
clusiva, participativa, no sexista, no bi-
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El saliente subsecretario de 
Desarrollo Regional fue acusado 
de pasarse tres luces rojas 
e insultar a un funcionario 
municipal

Felipe Salaberry renuncia a 
su cargo como subsecretario 
tras polémico incidente

un fiscalizador de Ñuñoa y las posibles 
presiones que su hermana Iris habría 
ejercido desde el mismo municipio para 
anular la sanción en su contra.

De acuerdo a fuentes de La Radio, 

TRAS INCIDENTE EN ÑUÑOA

El mismo Salaberry había negado , en horas de la mañana, tajantemente los rumores que 
daban por hecho su salida de la Subdere e incluso salió a desmentir el hecho

CEDIDA

La tarde de ayer martes se confirmó 
que Felipe Salaberry (UDI) renunció a su 
cargo como subsecretario de Desarrollo 
Regional.

Lo anterior, tras la polémica que generó 
un reportaje de Radio Bío Bío, investiga-
ción que dio cuenta de una violación 
a la Ley de Tránsito, un altercado con 

BIO - BIO  / Santiago

AGENCIA

Salaberry presentó su renuncia al-
rededor de las 17:30 horas de ayer 
caso que terminó en la Fiscalía con 
la apertura de una investigación por 
el delito de tráfico de influencias.

El Gobierno emitió un comunicado 
refiriéndose a la situación, aclarando 
que será María Paz Troncoso quien 
remplazará, temporalmente, al ahora 
exsubsecretario.

Además, también agradecieron la 
labor de Salaberry durante el periodo 
en el que estuvo en el cargo.

La senadora Jacqueline van 
Rysselberghe, reconoció que fue 

“una situación un poco incómoda”, 
el que diputadas de RN dieran a co-
nocer la noche del lunes la salida del 
subsecretario de Desarrollo Regional.

La senadora indicó que “hoy a pesar 
de que no estaba previsto, decidió 
presentar su renuncia y dar un paso 
al costado para poder demostrar clara 
y contundentemente de la falsedad 
de las acusaciones que se le hacen”.

Jacqueline van Rysselberghe,  agrgó 
que “Esta es una decisión personal 
de Felipe, yo creo que él estaba can-
sado y el costo familiar y personal 
que estaba teniendo es super alto”

Esta es una decisión 
personal de Felipe, 
yo creo que él estaba 
cansado y el costo 
familiar y personal 
que estaba teniendo 
es super alto”

JACQUELINE VAN RYSSEL-
BERGHE

SENADORA UDI

24.000.000
SORTEO

24.000.00024.000.000
SORTEOHOY

$

 PARTICIPA SÓLO CON TU VISITA

EXCLUSIVO SOCIOS

Hazte socio gratis en Enjoy Club.

a las 00:00 hrs.
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Votos de la DC e independientes se alinearon con el oficialismo, siendo claves en su victoria.
CEDIDA

73
votos a favor, 77 en contra y 2 
abstenciones, por lo que el lí-
belo acusatorio no prosigue en 
el poder legislativo.

La Cámara de Diputados rechazó la 
acusación constitucional presentada 
contra la ministra de Educación, 
Marcela Cubillos, tras una larga jor-
nada de análisis y votaciones en el 
Congreso Nacional.

En un revés para la oposición, la 
Cámara se inclinó por 73 votos a favor 
y 77 en contra la acusación consti-
tucional contra la jefa de la cartera 
de Educación. El lunes, la comisión 
revisadora -de mayoría oficialista, 
a excepción de la diputada Maite 
Orsini (RD)- había sugerido rechazar 
la acusación.

REACCIONES

El diputado  Mario Venegas (DC) 
fue de los primeros en reaccionar, 
asegurando que con esta resolución 
“perdió la educación pública”, lamen-
tando que miembros de su bancada 
se hayan alineado con el oficialismo.

Por otro lado, la senadora Jacqueline 
van Rysselberghe, presidenta de la 
UDI, valoró la decisión y señaló que 
“esta acusación no tenía ningún 
fundamento jurídico. No quieren 
que sigamos adelante con  nuestro 
programa de Gobierno y eso es im-
presentable”, dijo, asegurando que 
“Hoy ganó la seriedad y el respeto a 
las instituciones”.

Francisco Cox, abogado defensor de 
Cubillos, afirmó que  “Me alegro de que 
hoy se hayan escuchado argumentos 
jurídicos de orden constitucional, 
en el orden de que hay que tener 
razones muy graves para destituir 
a una ministra. El mejor signo de 
lo que estaba diciendo molestaba 
fue que buscaron formalismos para 
entorpecer la defensa”, sostuvo el 
abogado, quien también aseguró 
que “me voy muy satisfecho de que 
se hayan escuchado los argumentos 
y que haya gente que haya tomado 
su decisión luego de escuchar los 
argumentos y no con argumentos 
políticos partidistas”

Tras conocerse la decisión, la ministra 
Marcela Cubillos valoró el “importan-
te reconocimiento” de la Cámara y 
sostuvo que “el derecho de gobernar 
con distintas ideas es democracia, es 
alternancia en el poder”.

En este sentido valoró el resultado de 
la votación, pese a que el oficialismo 
es minoría en el Congreso. “Cuando 

La Cámara se inclinó por 73 votos a favor y 77 en contra de la 
acusación constitucional contra la jefa de cartera

Rechazan acusación constitucional 
contra la ministra Marcela Cubillos

a uno la acusan de violar la constitución 
es una acusación grave y uno tiene el 
derecho a defenderse”, sostuvo.

La acusación constitucional era im-
pulsada desde el Partido Socialista, des-
de donde la diputada Maya Fernández 
lamentó el resultado, agregando que 
“como oposición no fuimos capaces de 
unirnos en la defensa de la Educación 
Pública. Mucho que reflexionar”.

Por su parte, el jefe de la bancada so-
cialista, Manuel Monsalve, lamentó que 
“los tres integrantes de la mesa contaron 
con la confianza de la oposición y ese 
rol no es solo administrativo también 
es político, y creo que ese rol Pepe Auth 
no lo cumplió”.

Para Matías Walker (DC) “El mismo 
principio que nosotros reclamábamos 
por nuestros ministros teníamos que 
aplicarlo hoy día. Teníamos que actuar con 
convicción jurídica. Estoy muy tranquilo 
con mi conciencia porque finalmente 
no podemos banalizar un instrumento 
como la acusación”, sostuvo el diputado.

El presidente Sebastián Piñera agra-
deció a los parlamentarios, reiterando 
que el líbelo “nunca tuvo fundamento 
jurídico alguno”.

En esa misma línea, la máxima autoridad 
del país llamó a la titular de Educación 
a “concentrar todo su esfuerzo y com-
promiso en mejorar la calidad de la 
educación de nuestros niños y jóvenes”.

BIO - BIO  / Santiago

AGENCIA

La Secretaría General de la 
Organización de Estados Americanos 
(OEA) dijo ayer martes que corres-
ponde al Tribunal Constitucional de 
Perú pronunciarse sobre la decisión 
del presidente Martín Vizcarra de 
disolver el Congreso, dominado por 
la oposición.

“La Secretaría General de la OEA 
considera que compete al Tribunal 
Constitucional del Perú pronunciarse 
respecto a la legalidad y legitimidad de 
las decisiones institucionales adopta-
das”, dijo la entidad en un comunicado.

Invocando normas constitucionales, 
el popular mandatario peruano disol-
vió la noche del lunes el parlamento 
después de que este le negara un voto 
de confianza ligado a una reforma del 
mecanismo de designación de magis-
trados del Tribunal Constitucional.

El Congreso respondió horas después 
aprobando la suspensión temporal 
de Vizcarra de la presidencia y desig-
nando en su lugar a la vicepresidenta 
Mercedes Aráoz, en una sesión en la 
que no participaron los parlamentarios 
que apoyaron la decisión de Vizcarra.

Vizcarra convocó elecciones parla-
mentarias para el 26 de enero, según 
un decreto publicado en la gaceta 
oficial. Por una reforma ratificada en 
referéndum en 2018, los parlamentarios 
no pueden ser reelegidos.

La secretaría de la OEA dijo que es 
“un paso constructivo que las elec-
ciones han sido llamadas conforme 
a los plazos constitucionales y que 
la decisión definitiva recaiga sobre 
el pueblo peruano”.

OEA pide que TC de 
Perú se pronuncie 
por crisis política

EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS

Todas estas 
situaciones son 
difíciles, pero cuando 
uno está en política 
no aferrada en un 
cargo, sino por 
convicciones, esto es 
lo que yo quería que 
se diera, el debate”.
MARCELA CUBILLOS

MINISTRA DE EDUCACIÓN



PROPIEDADES
Arriendo - CAsA

Corredor profesional requiere casas 
en arriendo, clientes en espera.  F: 
9-87669022

Arriendo casa Infante 690, Serena centro 
histórico $400.000.  F: 990890998

Copiapó arriendo casas amobladas, 
2d 3d 6d, estacionamientos, central  F: 
945088075

Corredora necesita casa o depto año 
corrido, $350.000.  F: 995642860

Arriendo - depArtAmento

La Serena Depto amoblado 3 dorm. 
estacionamiento, Av. Fco. de Aguirre 
075, año corrido 310 CLP F: 958732043

Copiapó arriendo departamentos amo-
blados, 1d 2d 3d, estacionamientos, ple-
no centro  F: 945088075

Se arrienda departamento año corrido, 
calle Colonial 2680, La Serena, Torre Alto-
valsol, 3 dormitorios, 1 baño, 1 estacio-
namiento, $250.000  F: +56949288224

Depto amoblado centro al lado de la 
plaza $240.000 sólo hasta diciembre.  
F: 995642860

Depto Avda del Mar, diario a turistas, 
$25.000 mínimo 3 días.  F: 995642860

Arriendo - piezA

Huanhualí Cisternas estacionamiento sin 
cocina wifi varón 120.000  F: 945694517

Piezas con baño privado cable wifi en 
pleno centro por día.  F: 995642860

Habitación Serena centro, amoblada, 
$110.000, TV cable, wifi, todo incluido, 
lugar tranquilo y limpio, solo dama. 
Otra $130.000 con baño privado.  F: 
994406409 - 999544028

Coquimbo Amoblada con todo inclui-
do para persona sola. +56 9 53392507. 
160000 CLP F: Mario

Depto interior independiente díario o 
semanal Puerta del Mar  F: 977920722

Pieza amoblada televisor cable wifi, 
pareja o solo.  F: 89371815-512523655

Vendo - CAsA

La Serena $330.000.000 Vendo casa 
central, nueva, comercial, 489/157, 8 
apartamentos, 8 baños, 10 estaciona-
mientos  F: +56995441605

Vendo casa en El Molle Polla Alta, 
$150.000.000 acepto ofertas.  F: 
998861059

Casa Villa Monjitas Oriente, 4D-1B, patio 
techado, estacionamiento, $50.000.000.  
F: 987355558

Pueblo Los Choros bonita casa 110 m2 
terreno 453 m2, 4 piezas, living comedor, 
baño, terraza amplia, cocina americana, 
mirador, quincho, excelente ubicación 
$58.000.000. Solo interesados,  F: 
956071528

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

Vendo casa centro La Serena Vicu-
ña con Cordovez $90.000.000.  F: 
998861059

Casa esquina Villa El Parque, Compa-
ñía Alta, patio amplio, 3 dormitorios 1 
baño entrada vehículos $42.500.000.  
F: +56966060392 ID: 209590

Vendo - terreno

Vendo parcela 5.600 m2, KM 10,4 Ruta 
D-41 con árboles y casa 160 m2, lumino-
sa, linda vista, estar-comedor-cocina 
americana, 4 dormitorios, 2 baños, log-
gia, oficina, amplia terraza, 1 acción de 
agua. 6.200 UF.  F: 995991755

Vendo/Arriendo sitio desde 900 
m2 frente Mall Serena $38 mll  F: 
977920722

Vendo parcela 5.000 m2, frente 
Mall Serena. Rol, $200.000.000. F: 
942053896

VEHÍCULOS
Vendo - AutomóVil

Chevrolet Orlando diesel 2.0, mecáni-
co,  2013 vendo por apuro, $7.500.000 
conversable, también recibo vehículo 
pequeño por pago más diferencia.  F: 
945206452, 937370721

Patente taxi colectivo $22.000.000 
conversable F: 944960281

Vendo - CAmión

Mercedes Benz 2007 camión aljibe 
consumo agua potable conversable 
$17000000 F: 978909074

Foton Midi Cargo Box  2019 refrigera-
do hasta -15°, especial para venta de 
hielo, excelente estado, 8.500 kms., 
casi nuevo, $7.000.000 conversable.  
F: 936553197

Vendo - Furgón

Mitsubishi L-300 2012 bencinero, 12 
pasajeros, con detalles vidrios y tapiz, 
buen estado carrocería, neumáticos 
nuevos, motor impecable, papeles al 
día, económico, $3.500.000 conversa-
ble. Por apuro.  F: 936553197

Compro - VehíCulos

 ***Autokarino *** vende, compra al 
contado vehículos. Balmaceda Nº 1325 
La Serena. www.autokarino.cl, Fono 
F:  51 2 213758 

OCUPACIONES
requiero ContrAtAr

Se necesita 2 asistentes de párvulos 
o técnicos en educación diferencial 
para reemplazo año 2020 en Escuela 
Especial de Lenguaje Bordemar. Con-
tactar a: escuelabordemar@gmail.com 

Srta buena presencia para aten-
ción minimarket Puerta del Mar  F: 
977920722

Se requiere contratar asesora 
del hogar puertas adentro para 
Coquimbo de preferencia con reco-
mendaciones,  F: +56953926435- 
+56994099062

Parque Los Llanos, ubicado en calle 
Pintor Mario Carreño 4035, Las Com-
pañias, La Serena. Requiere reclutar 
nuevo personal, se entrevistará desde 
15:00 a 17:00 horas de lunes a viernes, 
en dicho recinto. Cargos: Guardia con 
certificado OS10 al día y Jardineros con 
experiencia en mantención de áreas 
verdes para contratos full time y part 
time F: .

Necesito: Garzones, cocineros titulados, 
coperos. Avda del Mar 900-B Restaurant. 

Necesito guardias de seguridad con 
curso OS al día para faena 7x7 den-
tro de la región. Presentarse con 
documentación Almagro 375 Oficina 
Seguridad martes y miércoles de 11:00 
a 17:00 horas solamente.  F: 512-211695, 
988064209

Se solicita chofer clase A para repar-
to de producto de consumo masivo 
indispensable experiencia en el rubro. 
Interesados enviar currículum a 
coquimbopersonal@gmail.com anexar 
pretensiones de renta y referencias

GENERALES
Vendo

Fábrica regional ofrece a pequeñas 
medianas constructoras y particula-
res ladrillos 29-14-7 cms $230, 29-14-9 
cms $420, 29-14-11 cms $440, polvo 
ladrillos $2.500 saco 25 kilos. Ventas 
F: 992079232, 512-267380

Compro

Antigüedades Compra y Venta: Muebles, 
relojes, pinturas, monedas, lámparas, 
libros, discos, fichas, pianos, joyas. 
Reparaciones muebles  F: 964948190, 
512210417

serViCios

Se realiza masaje spa sensitivo relajan-
te y descontracturante calefacción  F: 
+56941106006

Clases particulares personalizadas 
Matemática, Física, Química, Biología, 
Inglés e Historia. Enseñanza Básica y 
Media. $12.000 la hora  F: +56999493863

Se diseñan páginas web a $80.000 
en 1 semana, no se pide adelanto.  F: 
+56962061632

***Emergencias*** electricidad, gas-
fitería, soldaduras eléctrica, pinturas, 
radieres, cerámicos, techumbres y 
otros F: 996340769

Retiro de ramas cachureos basura F: 
50066742

VArios

Citación. Se cita a reunión general de 
todos los regantes del canal La Herra-
dura para el sábado 12/10/2019 a las 
10.00 horas en primera citación y 10.30 
horas en segunda citación, ésta se 
efectuará en el fundo El Recreo de La 
Cantera. Tabla: elección de directorio, 
autorización de traslado de aguas a canal 
Bellavista y varios. El Presidente F: .

sólo mAyores

*Paraguayas exquisitas*, buenas 
amantes, sin ataditos, sin prisa, www.
guadalupehot.cl  F: 952018882

Hermosa gordita XXL, promoción $10.000 
momento, full greco.  F: 947302540

Mónica chilena 35 años exquisita masa-
jista scort, central  F: 986693563

Nuevo privado gaticas ardientes.  F: 
936362607

Sexo sin límites, besadora $10.000 
momento.  F: 955168292

Privado Mariela nuevas chicas vip Cote 
32, Claudia 30  F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, sensual, 
estupenda figura, ¡Ven conóceme!  F: 
995447208

$10.000 hermosa lolita extranjera, trigue-
ña, delgada, trato pololo  F: 934980765

Gaby, sólo momentos, blanca, bonita, 
chilena ·  F: 948891807

$10.000 jovencita, cariñosa, compla-
ciente, amorosa.  F: 982008350

$10.000 rubia, cariñosa, madurita, com-
placiente.  F: 982459799

Mónica exquisita trans, bonito cuerpo, 
sensual, fogosa F: 982379085

LEGALES
extrACtos

 Primer Juzgado Civil La Serena rema-
tará 16 de Octubre de 2019, 08:30 horas 
inmuebles consistentes en 1) Lote 3, 
resultante de la subdivisión del sector B, 
predio reserva San Pedro Nolasco Alto, 
La Serena, inscrito fojas 8164 N°5459  
Registro de Propiedad año 2015 Conser-
vador Bienes Raíces La Serena, Rol Ava-
lúo 08007-00028. Mínimo $19.372.942; 
2) Derechos de Aprovechamientos de 
Aguas consistentes en 0,2 acciones 
de agua del Rio Elqui, conducidas por 
el canal San Pedro de Nolasco, con que 
se riega el Lote 3, inscritos fojas 209 
N°171 Registro de Propiedad de aguas 
año 2015, Conservador Bienes Raíces 
La Serena, Mínimo $221.950; 3) Lote 17, 
resultante de la subdivisión del sector 
B, predio reserva San Pedro Nolasco 
Alto, La Serena, inscrito fojas 8166 
N°5461 Registro de Propiedad año 2015 
Conservador Bienes Raíces La Serena, 
Rol 08007-00042, Mínimo $15.498.353; 
4) Derechos de Aprovechamiento de 
Aguas consistentes en 0,2 acciones 
de agua del Río Elqui, conducidas por 
el canal san Pedro de Nolasco, con que 
se riega el Lote 17, inscritos fojas 211 
N°173 Registro de Propiedad de Aguas 
2015, Conservador de Bienes Raíces La 

Serena, Mínimo $221.950. Interesados 
acompañar vale vista a la orden del 
tribunal equivalente al 10% del míni-
mo señalado. Mayores antecedentes 
Secretaría tribunal, causa Rol Nº 2960-17 
caratulada “Banco Security con Inmo-
biliaria e Inversiones Arellano”.  MÓNICA 
ÁBALOS DÍAZ SECRETARIA (S)

extrACto

En causa Rol: V-87-2019, caratulada 
“Barraza”, ante el Segundo Juzgado 
de Letras en lo Civil de La Serena, por 
sentencia ejecutoriada de fecha seis 
de agosto de dos mil diecinueve, se 
declaró la interdicción definitiva de don 
Carlos Humberto Barraza, cédula nacio-
nal de identidad número 4.234.266-1 y 
se le designa de curador general dativo 
a su hija doña Janny Carlina Barraza 
Ramírez, cédula nacional de identidad 
número 12.839.612-8, a quien se le exi-
me de la obligación de rendir fianza y de 
extender escritura pública. La Serena, 
veintinueve de agosto de dos mil nueve. 
ISABEL CORTES RAMOS SECRETARIA(S).

legAles

Por extravio queda bloqueada tarjeta de 
indentificación personal de Gendarme-
ría de Chile a nombre de Viviana Mac-
karena Alcayaga Jopia Rut 16.581.095-3

Se da aviso por extravío de certificados 
de licencia de conducir A2 N° 863894 
y A4 N° 863895 de la Escuela de Con-
ductores Match One a nombre de Daniel 
Araya La Paz, Rut N° 16.442.518-5. 

extrACtos

Ante el Primer Juzgado de La Serena, 
Los Carrera Nº420, La Serena, Juicio   
Ejecutivo, Rol C-4928-2018, caratu-
lados “BANCO SANTANDER CHILE 
con MARAMBIO BAEZA, EVELYN”, se 
rematará el día 17 de octubre de 2019, 
a las 08:30 horas en el recinto del 

Tribunal, el inmueble consistente en 
Departamento N°505 del 5° piso, del 
edificio C, y el uso y goce exclusivo 
del Estacionamiento N°51-C, ambos 
del “Condominio Espacio Urbano” con 
acceso común por Avenida Francisco 
de Aguirre N°75, La Serena, Rol de 
Avalúo N°13-346. Inscrito a fojas 1.150 
N°846 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena del año 2012. El mínimo para 
la subasta será de $33.521.603.-, valor 
correspondiente a tasación fiscal apro-
bada por el Tribunal. Interesados rendir 
caución por valor equivalente al 10% 
del mínimo establecido para la subasta, 
en vale vista a la orden del Tribunal. 
Demás antecedentes en el expediente. 
La Serena 30 de septiembre de 2019.  
MONICA ABALOS DÍAZ  SECRETARIA 
SUBROGANTE

remAtes

SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LA 
SERENA,  el día 19 de noviembre del 
2019,  12:00 horas, rematará inmueble 
urbano consistente en departamen-
to Nº 131, 3º piso, Edificio I Conjunto 
habitacional Santa Margarita del Mar 
III, Condominio Verona Lote 78, calle 
Mónaco Nº 493, Derecho uso y goce 
exclusivo del estacionamiento, ciudad 
y comuna de La Serena, inscrito a fojas 
3554 Nº 2577 del Registro Propiedad del 
año 2014 Conservador Bienes Raíces de 
La Serena. Rol de avaluó fiscal 1-11 La 
Serena, MINIMO SUBASTA: $ 28.454.787 
Interesados deberán consignar previa-
mente 10% del mínimo de subasta, 
mediante vale vista del Banco Estado a 
la orden del Tribunal. El remate se reali-
zará en el Tribunal, ubicado en calle Los 
Carreras Nº 420, primer piso, La Serena. 
Demás antecedentes  en causa rol Nº 
C-3657-2018 del 2º Juzgado de Letras 
de La Serena, caratulados “CONDOMINIO 
VERONA con MALEFANTE”, juicio ejecu-
tivo. La Serena, 1 de octubrede 2019. 
ISABEL CORTES RAMOS SECRETARIO (S)
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El dEportE con los 
adultos mEjorEs

Una visita relámpago cumplió a la 
región de Coquimbo la ministra de 
Deportes, Pauline Kantor, quien tomó 
parte como panelista en la  Women 
and the Economy Forum organizado 
por el Ministerio de la Mujer y Equidad 
de Género en el marco de APEC 2019. Al 
mismo tiempo encabezó la celebración 
del Día Internacional del Adulto Mayor 
en la Plaza de Armas de La Serena y 
compartió junto a diario El Día, la mi-
rada que tiene el gobierno respecto del 
deporte y los retos inmediatos como 
los Juegos Panamericanos de 2023 y 
la postulación de Chile al Mundial de 

@eldia_crivera

Carlos Rivera  /  La SerenaMás de tres millones de chilenos son adultos 
mayores (mejores), como le dice la Ministra 
del Deporte, Pauline Kantor, quien ayer 
celebró en la Plaza de Armas de La Serena, 
la celebración Día Internacional del Adulto 
Mayor. En entrevista con diario El Día, la 
autoridad de gobierno, plantea la necesidad 
de cambiar el paradigma que se tiene al 
llegar a los 60 años

Es deporte es el reflejo de la calidad de vida de las personas, materia que este gobierno busca reforzar según los lineamientos dados a conocer por la ministra de esa cartera, Pauline Kantor.

LAUTARO CARMONA

Fútbol 2030 de la mano con Uruguay, 
Argentina y Paraguay.

El tema de los adultos mayores o 
adultos mejores, como señala la au-
toridad, es un foco puesto en la actual 
administración y la meta es cambiar 
el paradigma existente “estamos acos-
tumbrados a que las personas llegan a 
cumplir los 60 y 65 años y es que como 
si están listos, se tienen  que ir al cajón, 
es al revés, es un periodo donde uno 
debe cosechar. Ya pasó la etapa dura de 
tener que ver la crianza de los hijos, de 
tener que estar a su cuidado de pagar la 
educación, por ejemplo. Esto se trata de 
cómo poder entregarles, en la etapa de 
los 60 a los 80 años, más herramientas 
y oportunidades y desde el deporte nos 
hemos planteado como un desafío 
importante entregar  una oferta más 
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400
millones de dólares pretende 
invertir Chile para los Juegos 
Panamericanos del 2023.

hagan transferencia de conocimientos en 
el desarrollo deportivo. Es una cadena que 
parte el 2011 y sigue profundizando ahora”.

¿En Perú se invirtieron  1.3 billones de 
dólares y acá en Chile se hará una de  
400 millones de dólares para el 2023?

“Simple porque hemos hecho inversiones 
en infraestructura con los Sudamericano y 
los Odesur del 2014, eso más lo que haremos 
sumarán varios recursos y no solo pensan-
do en esas tres semanas de juegos  en los 
Panamericanos y los Parapanamericano, 
sino que haciendo el diagnóstico de donde 
nos falta, donde nos estamos quedando 
cortos para la práctica de una determinada 
disciplina. En base a eso se adopta y así 
queda para el desarrollo. El hockey es un 
ejemplo, ya que no hay un desarrollo. Se 
juega en el sector Oriente, es importante 
tener esa cancha para impulsar el desarrollo”

¿Y en los avances?
“No deberíamos tener problema, se 

harán las inversiones justas y necesarias, 
no estamos atrasados, creo que estamos 
trabajando bien Hace poco se anunció el 
parque deportivo del Estadio Nacional. 
Estarán 15 deportes ahí, se trabajara con 
Parque O’Higgins, San Carlos de Apoquindo, 
Peñalolen, comienza a definirse la hoja de 

ruta y ya se partió con el Estadio Nacional. 
La Corporación Santiago 2023 está ope-
rativa, porque los lineamientos macros 
vienen desde el gobierno y ellos tienen 
un rol fundamental en ver todo el tema 
operacional para tener los mejores costos, 
ya que en Lima se pagó un sobrecosto”.

ESTADIO DE VICUÑA

¿A través del IND y gobierno, ya se 
asignaron recursos para el estadio de 
Vicuña y no ha pasado nada?

“En Vicuña no hay avance, hay un tema de 
diseño entre el terreno, los requerimientos, 
ahí hay que decir que no se avanza y así no 
generar expectativas. Son proyectos que 
se quedaron y es algo que nosotros corre-
gimos. Empezaban de antes, se asignaban 
de antes esos recursos y quizás se hacían 
en terreno que no tenían viabilidad, por el 
terreno o la mecánica de suelo no eran los 
adecuados. Ahora hay que ir pasando todas 
las etapas antes  de contar con los recursos, 
tener claro qué se quiere construir, cual 
es el prediseño, el terreno es apto, cuenta 
con todos los vistos buenos. Ahí se pasa a 
la etapa siguiente, nos encontramos con 
muchos proyectos que se comprometieron 

recursos pero no eran viables de hacer, 
porque el terreno no tenía la mitad de 
los metros que se requerí para hacer un 
estadio o la mecánica de suelo era de 
tal forma que la inversión se duplicaba 
producto del reforzamiento”.

¿Podría no hacerse entonces?
“Hoy estamos haciendo un levanta-

miento con los gobiernos regionales de 
cuáles son los proyectos prioritarios y 
ver ahí, ya que muchos se financian con 
fondos del Desarrollo Regional. Nosotros 
hoy día como Ministerio, aportamos 
con no más del 30 por ciento en los 
proyectos, nuestra mayor aporte es en 
prototipos de diseño y visto buenos 
técnicos. Es decir usted quiere un po-
lideportivo, les damos las alternativas, 
don diseños pre estudiado, se conocen, 
costo  y pasan más rápidos el RS porque 
el diseño y construcción esta evaluado, 
falta meterle el uso y si cumple el rol 
social. Sin embargo hemos avanzado 
en el estadio de Canela, que seguirá su 
curso, como el estadio de Los Vilos con 
una alianza público y privada que es 
buen modelo”.

Indica la ministra que  en la postulación 2030 para el Mundial, “somos cua-
tro países, es una postulación, en el fondo actuamos como una entidad. En 
Uruguay se aprobó generar una Corporación Juntos 2030 para que sea la 
que nos represente ante la FIFA. La próxima  reunión de noviembre  antes 
de la final única de Copa Libertadores, llevaremos una propuesta borrador 
de esos estatutos para trabajarla, ya que en abril 2020 necesitamos que 
esté constituida para que cada país, que tiene distintas legislaciones para 
aprobarla  y de ahí poner los recursos que se requieran”.
¿Todos quieren la final o la inauguración?
“Nosotros la miramos de lejos, sabemos que Argentina  y Uruguay se la 
quieren llevar. Nosotros, está dicho, estamos de acuerdo que una semifinal 
sería en Chile”.

La Corporación 2030
apunta al Mundial de Fútbol

atractiva de distintos talleres, cursos 
que sean gratuita y fácil de acceder”.

¿Para que tenga el éxito esperado 
debe ser un plan integrado con los 
diferentes ministerios?

“Sin duda, estamos trabajando con 
otros estamentos de manera conjunta. 
Hay un plan integrado con el Adulto 
Mejor, envejecimiento  activo de poner 
sobre la mesa el hábito de vida saludable 
haciendo salud física. Es justamente 
una mirada integral que se trabaja 
desde el plan de ciudades amigable 
con vivienda, transporte, trabajo, son 
muchos los ministerios que estamos 
trabajando para poder entregar una 
mejor calidad de vida a los adultos, 
porque si esta no lo trabajamos así, sin 
metas y objetivos, de alguna manera 
después se irán esfumando”.

Guiada un poco por el titular de ayer 
del diario El Día,  de los abuelitos que 
fueron estafados, la ministra Kantor 
recalcó que, “sobre los 80 años, el apoyo 
en contención sicológica y emocional 
es muy importante y en eso el deporte 
es clave, ya que muchas veces caen en la 
soledad porque no tienen con quien con-
versar, con quien comentar algo, incluso 
las experiencias y lindos recuerdos de 
su vida. Por eso este trabajo coordinado 
entre los distintos ministerios es clave, 
para que estos hechos no sucedan. En 
los países europeos y en oriente hay 
valoración del adulto mayor y reina el 
respeto, se le hacen reconocimientos y 
en ese sentido el programa de gobierno 
tiene un eje fuerte. Cuando llegas a la 
última etapa de tu vida, a ese último 
tercio, vuelves a necesitar ese apoyo y 
se vuelve a instalar el tema que en Chile 
no hay mucho acercamiento con los 
adultos mayores, mucha gente se aleja”.

PANAMERICANOS

Los resultados en los Panamericanos 
de Lima, fueron estimulantes frente 
al futuro, ¿que rol se asignan ustedes?

 “El primer triunfo es del deportista 
que se levanta a las 5 de la mañana, el 
que entrena todos los días, que hace el 
costo. Ese es nuestro reconocimiento 
hacia ellos, desde el gobierno hay un 
aporte importante que parte en el primer 
gobierno de Piñera que es justamente 
cuando se define plan olímpico que 
pone foco, priorización y recursos para 
que los deportistas de alto rendimiento 
puedan entrenar en el extranjero, tener 
roce. Y el tercer eje es que se puedan 
traer head coach, entrenadores que ya 
han tenido resultados en el extranjero, 
los podamos contratar para que nos 

La Ministra de Deportes se reunió con las autoridades locales y los adultos mejores en la plaza de armas de La Serena.
LAUTARO CARMONA

En los países europeos 
y en oriente hay 
valoración del adulto 
mayor y reina el 
respeto, se le hacen 
reconocimientos 
y en ese sentido el 
programa de gobierno 
tiene un eje fuerte”

pauLine kantor

ministra de deportes
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La Serena recuperaría a Fabián Hormazábal 
FECHA 26

El atacante está a 
disposición del cuerpo 
técnico y podría volver 
a jugar ante San Luis, el 
viernes en Quillota.

Carlos Rivera  / LA SERENA

@eldia_crivera

En Deportes La Serena comenzaron 
a olvidar la polémica que generó en el 
medio el no poder vencer a Copiapó el 
pasado viernes en el Estadio La Portada. 
Lo pasado pisado y sobre esa base, la 

concentración está puesta en el partido 
que disputarán en las próximas 72 horas 
ante San Luis de Quillota, en la región de 
Valparaíso, en el marco de la vigésimo 
quinta fecha de la temporada regular.

Será el partido, como ocurrió en la fecha 
anterior, que abrirá la jornada futbolís-
tica y una hermosa opción para que los 
hombres de Luis Marcoleta, puedan se 
posicionen como exclusivos líderes de 
la categoría, poniendo presión a sus 
rivales directos, los que tendrán que 
jugar el sábado y domingo.

Los trabajos que se vienen desarrollando 
en el campo de Los Llanos, han permiti-
do al cuerpo técnico sumar  al atacante 
Fabián Hormazábal,  quien se perdió el 
último mes de los duelos oficiales  por 
un esguince de rodilla.

Con el alta médica, el ariete podría 
partir jugando ante los canarios, lle-
gando a reforzar la banda diestra de 
los granates, que se ha visto mermada 
precisamente desde que él salió por 
lesión y que Marcoleta simplemente 
no pudo sustituir.

A seis fechas del final, este partido es 
clave para los afanes de ambos equipos, 
aunque son los serenenses los que deben 
trabajar por volver a la victoria, la que 
no logran desde hace cuatro jornadas.

El volante José Luis Silva, indica que todos 
los partidos son muy complicadas, “nos 
quedan seis finales y el primer reto es 
San Luis que está peleando por salir de 
la zona baja. Nosotros hemos obtenido 
buenos resultados de visita y esperamos 
volver con una victoria”, indicó.

Fabián Hormazábal, quien llega a saludar al 
goleador Paredes, podría estar de vuelta en la 
titularidad este viernes.

La quinta edición cubrió una distancia de 207 kilómetros, 
uniendo la cordillera con el mar y con presencia de 
un grupo de atletas que fue uniendo los pueblos de la 
provincia con el cariño y afecto de los lugareños.

Exitoso final para 
la Maratón Extrema 
del Valle de Limarí

replicó la idea del Cruce de Los Andes que 
une las ciudades de La Serena-Coquimbo 
con San Juan, Argentina, con el trazado 
de cordillera a mar con las localidades 
del valle de Limarí y la comuna de Ovalle 
en la ya conocida Maratón Extrema Valle 
de Limarí cuya quinta edición cubrió 207 
kilómetros.

Si bien en un principio quiso que esa 
idea la realizara un puñado de sus amigos 
y la familia,  al conocerse la iniciativa, fue 
creciendo el interés, “amigos y deportistas 
se unieron y decidieron cumplir la primera 
edición y ya llevamos cinco con gran par-
ticipación”, dijo Navea.

CADA PUEBLO

Quince fueron los deportistas que tomaron 
el desafío de unir cordillera a mar  y largaron 
en la madrugada del sábado, quienes, en 
la medida que pasaban los pueblos de 

CELEBRADA EL FIN DE SEMANA

Los atletas participantes fueron Omar Navea, Rodrigo Bugueño, Carlo Silva, Francisco Rojas, 
Manuel Castillo, Eugenia Dos Santos, Hugo Ramos, Andrés Aravena, Edgardo Muñoz, Jonathan 
Pérez, Eugenio Romero, Carlos Mora, Jorge Santana, Jorge Parada y Héctor Fernández.

CEDIDA

CEDIDA

 Omar Navea es un atleta de Ovalle que 
ha derivado en las mega competencias 
en los últimos años. Las maratones son su 
especialidad, incluso hasta de 70 kilómetros. 
De hecho, las pruebas que se extiendan 
por dos o tres días, comenzaron a formar 
parte de su rutina. En ese afán y buscando 
promover el deporte en suelo limarino, 

Tulahuén, Los Pingos, Chañaral de Carén, 
Carén, Chilecito, Monte Patria, Carachilla y 
Sotaquí, fueron recibiendo el afecto y cariño 
de niños, jóvenes y adultos. El programa del 
domingo, comprendió otras rutas como el 
El Trapiche, La Torre, Tabalí, Barraza, Socos, 
Cruce Peñablanca hasta llegar a la Caleta 
El Toro, donde los atletas tuvieron un final 
refrescante.

“Fue algo emocionante, no hay nada similar 
en Chile y esto fue un éxito muy emocio-
nante, porque desde el comienzo lo fue así. 
Cantamos el himno nacional en la cordillera, 
luego preparamos la meta para los atletas que 
cruzaron el río y ellos vinieron llegando con 
un montón de basura que fueron recogiendo 
por el camino, con el mensaje que cuidemos 
la ruta, el medioambiente”, sostuvo al diario 
Ovallino, el atleta y organizador de la actividad.

5
ya son las ediciones de esta 
actividad pedestre-recreativa 
que se realiza en Limarí.

Carlos Rivera  / Ovalle

@eldia_crivera
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Coquimbo Unido se ha mantenido 
en las últimas jornadas en el Grupo 
de los 8 equipos que postulan a las 
copas internacionales. Tras el pasado 
empate de local con Antofagasta, que  
para muchos fue como perder dos 
puntos, lograron avanzar a la séptima 
casilla, lugar que esperar reforzar y 
mantener en las siguientes jornadas.

Para ello buscarán hacerse fuerte este 
domingo cuando reciban al Audax 
Italiano, equipo que los antecede 
en la tabla de colocaciones y al que 
buscarán darle alcance para entre-
verarse, si se dan otros resultados, 
entre los cuatro mejores.

“Es una meta ambiciosa la nuestra 
de querer llegar a una copa inter-
nacional”, indicó el atacante Rubén 
Farfán, quien hace notar que tras ase-
gurar la categoría, objetivo primario 
que se habían fijado tras el retorno 
a Primera División, lucharán en las 
últimas fechas por mantenerse en 
el grupo de avanzada.

El ariete comentó que dieron vuel-
ta la página por lo ocurrido ante 
Antofagasta y que la concentración 
debe estar puesta en el cuadro itálico, 
“dimos vuelta la página de lo que 
pasó con Antofagasta que nos dejó 
amargados por no ganar. Ahora ya 

Rubén Farfán: “Clasificar a una 
copa depende de nosotros”

nos proyectamos de cara al choque 
con Audax que se jugará al cerrar la 
fecha y podremos saber, si ganamos, 
quedar en una muy buena posición”.

Enfatiza en el hecho que todo lo que 
viene por delante, depende exclusiva-
mente de ellos, “los rivales que están 
por delante de nosotros debemos 
enfrentarlos, nos toca con Unión La 

DELANTERO DE COQUIMBO

El atacante Pirata dice 
que dieron vuelta la 
página tras el empate 
ante Antofagasta y que el 
derrotero que viene los 
enfrentará con rivales 
directos en la lucha por 
puestos de competencias 
internacionales.

Carlos Rivera  / Coquimbo

@eldia_crivera

No cayó bien el empate frente a los Pumas en los jugadores aurinegros, sin embargo, avanza-
ron un  puesto en la clasificación general.

LAUTARO CARMONA

Calera, Huachipato, O’Higgins acá en 
casa y con Colo Colo y Unión Española, 
de visitante, son partidos fuertes y eso 
hace que dependa exclusivamente de 
nosotros lo que viene”, recalcó.

En lo futbolístico, el técnico Patricio 
Graff podrá contar con el retorno del 
volante Fernando Cornejo y el atacante, 
Jonathan Benítez, quienes cumplieron 
castigo por sus expulsiones.

POLIDEPORTIVO

El estadounidense Noah Lyles, gran favorito y llamado 
a ser el “nuevo Usain Bolt”, cumplió los pronósticos y 
se proclamó campeón de los 200 metros del Mundial 
de atletismo de Doha, en donde el ecuatoriano Álex 
Quiñónez firmó un bronce histórico para su país. 
Lyles terminó la media vuelta de pista en 19 segundos 
y 83 centésimas, por delante del canadiense Andre De 
Grasse, plata con 19.95, mientras que Quiñónez entró 
tercero, con 19.98.

River Plate le ganó el superclásico a Boca Juniors por 2-0 
en un emotivo encuentro de ida por las semifinales de la 
Copa Libertadores de América 2019 jugado ayer en el estadio 
Monumental ante unos 70.000 espectadores.

Rafael Santos Borré (7, de penal) e Ignacio Fernández (69) 
marcaron los goles para el triunfo del campeón defensor de 
la Copa, que dominó con amplitud y podría incluso haber 
ganado por un margen mayor.

River le dio el primer golpe a Boca

El “Nuevo Usain Bolt” gana los 200 
metros en el Mundial de atletismo

Joaquín Niemann
vuelve al PGA Tour este 
jueves en Las Vegas

Luego de un par de días de des-
canso, Joaquín Niemann estará de 
vuelta en el PGA Tour para disputar 
su tercer campeonato del circuito 
estadounidense. En Las Vegas, el 
nacional se presentará en el Shriners 
Hospitals for Children Open, que 
se disputa en el TPC Summerlin, 
un campo de 7.243 yardas, par 72, 
donde ayer se conoció el tee time 
de Niemann. El torneo donde se 
repartirán 7 millones de dólares 
se iniciará mañana y Joaco jugará 
junto a los estadounidenses Collin 
Morikawa (22 años) y Matthew Wolff 
(20). Niemann tiene 20. El jueves ju-
garán desde las 16.00, mientras que 
el viernes recorrerán el campo desde 
las 11.10 (ambas en horas de Chile).

EFE
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Un año cerrada cumplió la Mezquita de 
Coquimbo, templo que en septiembre 
del 2018 suspendió sus funciones para 
iniciar un proceso de remodelación. Sin 
embargo, pese a que en la oportunidad 
la embajada de Marruecos anunció la 
inversión, a la fecha, no han comenzado 
los trabajos en el recinto.

Desde su inauguración en febrero del 
2007, el Centro Mohammed VI para el 
Diálogo de las Civilizaciones, ubicado 
en el cerro de la Villa Dominante, nunca 
ha sido intervenido, motivo por el que 
resulta fundamental que se lleve a cabo 
la restauración, que lo transformará en 
un espacio más seguro e inclusivo.

Al respecto, el alcalde de la comuna 
puerto, Marcelo Pereira, señaló a El Día 
que “para nosotros es trascendental que 
esté abierta para nuestros vecinos como 
centro cultural y para los turistas que nos 
visitan a diario”, aclarando que “los recur-
sos para poder reparar la estructura son 
efectivamente de la corona marroquí”.

En este sentido, aseguró que “tras el 
nuevo convenio firmado por nuestra 
administración hemos afianzado lazos, 
lo que nos permite acelerar los procesos 
para que este importante lugar esté dis-
puesto lo más pronto posible. Coquimbo 
seguirá siendo el polo multicultural tal 
como su naturaleza lo dice”.

INICIO DE OBRAS

Si bien no existen fechas claras sobre el 
proyecto, según información recabada 
por nuestro medio, la embajada de 
Marruecos ya contrató a una empresa 
para que se haga cargo del mejoramiento 
de la Mezquita de Coquimbo, uno de los 
principales hitos turísticos de la ciudad 

porteña.
Teniendo en cuenta que el acuerdo 

legal tendría un plazo de 120 días para 
la entrega, el inicio de las obras estaría 
programado para el mes de noviembre. 
Si lo anterior sigue su curso, el Centro 
Mohammed VI para el Diálogo de las 
Civilizaciones reabriría sus puertas en 
marzo del 2020.

Bajo este escenario, se espera que la 
embajadora de Marruecos en Chile, Kenza 
El Ghali, visite la Región de Coquimbo 
dentro de los próximos meses para co-
municar la buena noticia y dar el vamos 
oficial al proceso de remodelación del 
templo musulmán, que cada año recibe 
a cerca de 25 mil personas.

Según información recabada por El Día, el inicio de las obras estaría 
programado para el mes de noviembre. Asimismo, se espera la posible llegada 
de la embajadora de Marruecos para dar el vamos al proceso de remodelación.

En marzo del 2020
reabriría sus puertas 
la Mezquita de Coquimbo

Desde su inauguración en febrero del 2007, el Centro Mohammed VI para el Diálogo de las Civilizaciones, nunca ha sido intervenido.
LAUTARO CARMONA

EN EL CERRO DE LA VILLA DOMINANTE

Lucía Díaz G.  / LA SERENA

@eldia_ldiaz

Para nosotros es 
trascendental que la 
Mezquita esté abierta 
para nuestros vecinos 
como centro cultural 
y para los turistas que 
nos visitan a diario”

MARCELO PEREIRA

ALCALDE DE COQUIMBO

26
de septiembre del 2018 suspen-
dió sus funciones para iniciar 
un proceso de restauración, el 
que aún no comienza
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“Me encanta compartir mis 
películas con los jóvenes”

LEONARDO PAKARATI, CINEASTA Y CRONISTA RAPA NUI EN OVALLE

El primer realizador 
audiovisual Rapa Nui 
pudo compartir su 
película con jóvenes 
ovallinos en la que pudo 
compartir su visión de la 
realidad cultural de la isla

En su última visita a Ovalle, el cronista 
y cineasta Rapa Nui Leonardo Pakarati, 
mostró a jóvenes locales lo que él mis-
mo declara su mayor logro, la película 
Te Kuhane o te Tupuna (El espíritu de 
los ancestros), que narra la historia de 
un abuelo y su nieta que desentrañan 
la historia del Moai Hoa Haka Nanaia 
(El Rompe Olas), que se llevaron de 
la isla hace más de 100 años y nunca 
más volvió.

Con una proyección para jóvenes en 
el Centro Cultural, organizada por 
Miradas Regionales, Pakarati 
pudo mostrar su labor a los 
jóvenes y conversar con 
ellos acerca de su relevancia 
histórica y cultural

“No es sólo proyectarlas, y 
en este caso los amigos de 
Miradas Regionales hizo un 
esfuerzo para traerme desde 
la Isla de Pascua y 
poner a dispo-
sición la 
película 
y al di-
r e c -
tor, 

para que el público pueda conversar 
con ellos, salir de dudas e interiorizarse 
un poco más en los que es la historia 
y cultura Rapa Nui”.

Consultado sobre el público joven, 
Pakarati admite que siempre le ha 
gustado proyectar sus producciones 
a ese segmento.

“De los jóvenes tenemos que esperar 
cosas de jóvenes, desde que alguno 
pueda quedarse dormido, hasta que 
haya más o menos interés, pero ge-
neralmente hay mucho interés. Por 

experiencia sé que estos contenidos 
no son fáciles para públicos muy 
menores, pero que claramente algo 
dejan en su imaginario, y siempre 

sacan un aprendizaje de trabajos 
como este. Me gusta ese trabajo 
con ellos, me gusta esa trans-
parencia, esa falta completa de 

compromiso social con los demás 
y poder decir que expresan lo que 

ellos quieren, lo encuentro 
maravilloso”.

-¿Es mejor proyec-
tarla a jóvenes que 

a adultos?
“Es distinto, 
no es que es 
mejor o peor, 
es que es di-
ferente. A mí 
el valor que 
me da poder 
proyectarlo 
a las genera-
ciones jóve-

nes es que mi 
impresión como 

realizador es seguir 
contando historias, 
porque vengo de 
una familia de 
cultores en la tra-
dición oral rapa 

nui, y encuentro a 
través del soporte 

audiovisual una ma-
nera de poder contar 

historias para delante y mi objetivo 
principal son la gente más joven por-
que son los que van a poder tener la 
memoria para seguir hablando de esto 
en el futuro”.

-¿Las historias que narra son para 
dejar una huella en los jóvenes?

“Son para dejar memoria. No sólo en 
los jóvenes. Es para el mundo, a quien 
tenga interés. Cuando uno es realizador 
audiovisual tu interés principal es que 
tu trabajo lo vean, no es por una cosa 
de egos, sino que lo más importante 
tiene que ver con generar un registro 
en el caso de un documental, generar 
memoria y que las cosas no se dejen 
de decir y que no queden en el olvido. 
Sobre Rapa Nui se han hecho miles de 
documentales y todos muestran lo 
mismo: el moai, que si es de piedra o 
no, que cómo lo subieron. Pero nadie 
se ocupa de la persona detrás de ese 
trabajo, porque siguen mirando esto 

como algo exótico, que viene de tierras 
lejanas. Para mí lo exótico es lo que 
viene de fuera, es un puntos de vista, 
entones hay que generar este registro, 
para guardar las historias para poder 
contarlas. Y por eso es que yo hago 
este trabajo que es al que me dedico”.

-¿Es éste su mayor logro?
“Sin duda alguna que esta película 

es la más conocida que tengo. Tengo 
otros documentales sobre el lenguaje, 
sobre tradiciones. Produzco mucho 
en colaboración con otros que vienen 
de fuera y les ayudo a filmar en la isla. 
Hacíamos un festival de cine, años atrás, 
pero hoy finalmente puedo decir que  
Te Kuhane o te Tupuna es el trabajo 
más destacado y más conocido que 
he hecho”.

Aunque cuanta ahora con múltiples 
proyectos, Pakarati sabe que la vara 
que le dejó esta película será difícil 
de superar.

Pakarati, cineasta y cronista Rapa Nui, 
visitó Ovalle y compartió con jóvenes 
que disfrutaron su película más emble-
mática.

Roberto Rivas S. / OVALLE

@eldia_cl

TÍTULO: Te Kuhane o te Tupuna 
(El espíritu de los ancestros).
PAÍS: Chile.
REGIÓN DE CHILE:  Valparaiso.
AÑO DE ESTRENO: 30/05/2015
DURACIÓN: 70 minutos.
FORMATO: Full HD.
IDIOMA: Español, Rapa Nui, 
subtitulado al inglés y francés.

FICHA 
TÉCNICA
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De manera inédita y a un mes de su 
estreno nacional, este viernes 04 de 
octubre se presentará la obra “BRU o 
el exilio de la memoria”, dirigida por 
el destacado actor y Premio Nacional 
de Artes Héctor Noguera, en el Teatro 
Municipal de Ovalle, a eso de las 20:00 
horas.

Se trata de un proyecto a cargo del 
Colectivo Mákina Dos, compuesto por 
Francisco Paco López y Amalá Saint-Pierre, 
nieta de la artista chileno-catalana Roser 
Bru. El montaje de estilo documental 
recorre los pasajes más íntimos de la vida 

de una de las figuras más importantes 
en el mundo del arte latinoamericano.

La pieza teatral está inspirada en los 
recuerdos de la mujer de 96 años, desde 
la mirada de un familiar. Así lo explica 
Amalá Saint-Pierre, quien señala que 
“la memoria siempre tiene un grado de 
ficción, indispensable para almacenar 
las vivencias. No busca ser biográfica en 

un sentido estricto, sino que más bien 
interpretativa”.

En este sentido, agrega que “a partir 
de la búsqueda de un cuadro perdido 
en dictadura, esta obra habla de la 
fragilidad de la memoria individual y 
colectiva, pero también instala la pre-
gunta sobre el sentido de pertenencia”, 
una realidad que asegura invitará a la 

reflexión por parte del público.
Por su parte, la pintora y grabadora 

Roser Bru agradeció el homenaje en 
vida que significará el montaje, cuyo 
estreno “será exactamente 80 años 
después de mi llegada en el Winnipeg, 
coincidiendo con el día en que Chile nos 
dio a mí y a 2 mil 200 otros refugiados, 
una segunda oportunidad”.

Desde la mirada de su 
nieta, el proyecto recorre 
los pasajes más íntimos 
de la vida de la pintora, la 
que estuvo condicionada 
por importantes procesos 
políticos.

Obra documental 
dirigida por Héctor 
Noguera llega al TMO

Se trata de un proyecto a cargo del Colectivo Mákina Dos, compuesto por Francisco Paco 
López y Amalá Saint-Pierre.

CEDIDA

InspIrada en la artIsta roser Bru

Lucía Díaz G.  / LA SERENA

@eldia_ldiaz
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Ayer martes la Corporación de Turismo 
Coquimbo, junto a Pisco Chile, lanzó 
la segunda edición del certamen “Un 
Cóctel para Coquimbo Puerto Lindo” 
en las dependencias del restaurant 
Pink Gourmet del balneario de Tongoy.

El concurso tiene como objetivo po-
tenciar el desarrollo económico local, 
dinamizar la actividad turística-comer-
cial y resaltar la identidad “coquimba-
na” en preparaciones a base de pisco, 
apuntando a relevar su denominación 
de origen.

“A través de este concurso buscamos 
que locales comerciales con patentes 
de alcoholes en la comuna, amplíen su 
oferta en el rubro, fortaleciendo además 
el trabajo público-privado. La idea fuerza 

que tratamos de impregnar en nuestro 
emprendedores es que creen nuevas 
ofertas para vecinos y visitantes, que 
se atrevan a fusionar sabores y aromas 
garantizando una buena calidad”, sos-
tuvo el alcalde Marcelo Pereira.

Los concursantes deberán conquis-
tar el paladar del jurado que estará 
integrado por representantes de Pisco 
Chile, Inacap, medios de comunicación, 
gastronomía, fomento y turismo.

“El pisco es nuestro origen, nuestra 

bebida típica y se puede fusionar con 
distintos sabores que tenemos en 
nuestra comuna. Agradezco que nos 
permite reunir al empresariado, com-
petir, pero también elevar los están-
dares de todos los restaurantes de la 
comuna. Mejoramos la experiencia de 
los turistas con nuevas preparaciones 
y renovamos nuestras cartas”, sostuvo 
Raúl Sanders, destacado empresario 
gastronómico del balneario de Tongoy.

Antonieta Neira Barraza, gerente de 

la Corporación de Turismo, señaló que 
el concurso finalizará el 12 de noviem-
bre a las 16:30 horas en Ovo Beach. Las 
inscripciones iniciaron este martes 1 
y finalizan el miércoles 30 de octubre.

Para conocer las bases, participar e 
inscribirse se puede escribir al correo 
carolina.leal@coquimboturismo.cl, 
o ir personalmente a la Corporación 
Municipal de Turismo, ubicada en 
Aldunate 699, segundo piso, Barrio 
Inglés, entre las 08:30 y las 17:00 horas.

El concurso “Un Cóctel 
para Coquimbo Puerto 
Lindo” tiene por objetivo 
potenciar el desarrollo 
económico local y 
dinamizar la actividad 
turística.

Coquimbo busca un 
cóctel que resalte la 
identidad local

El concurso finalizará el 12 de noviembre a las 16:30 horas en Ovo Beach. Las inscripciones 
iniciaron este martes 1 y finalizan el miércoles 30 de octubre.

CEDIDA

POR SEGUNDO AÑO CONSECUTIVO

Equipo El día / COQUIMBO

@eldia_cl
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY JUEVES VIERNES

5-18 2-19 3-19
Radiación 11+

Los Vilos

HOY JUEVES VIERNES

8-16 8-16 8-16
Radiación 11+

HOY JUEVES VIERNES

5-15 5-17 5-17
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY JUEVES VIERNES

3-17 6-18 7-19
Radiación 11+

Monte Patria

HOY JUEVES VIERNES

4-20 5-21 6-20
Radiación 11+

Ovalle

HOY JUEVES VIERNES

2-17 3-18 5-18
Radiación 11+

Vicuña

HOY JUEVES VIERNES

3-17 5-17 8-19
Radiación 11+

Coquimbo

HOY JUEVES VIERNES

7-18 8-18 10-17
Radiación 11+

La Serena

HOY JUEVES VIERNES

7-18 8-18 10-17
Radiación 11+ 

Sudoku Cine
IT: CAPITULO 2 4DX-2D ESP
Sala 1 14 Horarios  11:00; 14:30; 18:00 hrs.

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
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N

*“Consultar por  proyectos escolares, coquimbo@cinepolis.com
*“Funciones sujetas a modificación, consultar directo en Boletería”

IT: CAPITULO 2 ESP
Sala 4. TE Horarios 10:40; 14:10; 17:35; 21:00 hrs.

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS 4DX-2D SUBT
Sala 1 TE   Horarios 21:20 hrs

UN AMIGO ABOMINABLE 3D ESP
Sala 2 TE Horarios  11:45; 16:30 hrs

UN AMIGO ABOMINABLE ESP
Sala 3 TE Horarios 10:30; 13:00; 15:30; 18:00; 20:30  hrs

ANGRY BIRDS 2: LA PELICULA ESP
Sala 5. TE Horarios  15:00 hrs

EMA ESP
Sala 2. 14   Horarios 14:00; 19:00; 21:30 hrs.

DORA Y LA CIUDAD PERDIDA ESP
Sala 5 14  Horarios 12:30; 17:15; 19:45 hrs

IT: CAPITULO 2 ESP
Sala 5 14  Horarios 22:00 hrs

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS ESP
Sala 6 TE Horarios  11:00; 13:45; 19:30 hrs

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS SUBT
Sala 6 TE Horarios  16:45; 22:15 hrs

RAMBO: LAST BLOOD ESP
Sala 7 18 Horarios   10:50; 13:15; 18:45 hrs

Mi amigo Abominable nos muestra un espectacular 
viaje de 4.800 kilómetros desde las calles de Shanghai 
hasta los impresionantes paisajes nevados del Himalaya. 
Cuando un travieso grupo de amigos se encuentre con 
un joven Yeti, se embarcarán en una búsqueda épica 
para reunir a esta criatura mágica con su familia en el 
punto más alto de la Tierra.

UN AMIGO ABOMINABLE 

EL REY LEON ESP
Sala 7  TE Horarios  15:45  hrs

RAMBO: LAST BLOOD SUBT
Sala 7 18  Horarios  21:10 hrs

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

UN AMIGO ABOMINABLE ESP
Sala 8 TE  Horario 12:15; 14:30; 17:00; 19:15 hrs

INFIERNO EN LA TORMENTA ESP
Sala 8 14  Horario 21:45 hrs

02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva 
la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
El cuerpo del deseo. 16.30 Tu vida, tu 
historia. 18.30 La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Gemelas
22.30 Pasapalabras
01.00  Chilevision Noticias 
 noche
01.30 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 Elif. 
17:30 Carmen Gloria a tu servicio. 19.00 
Gran Rojo
21.00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 Cosas de mujeres 17:00 Somos 
un plato 18:00 Me late 19:25 El tiempo 19:30 
MILF 20.30  Amor sincero 20.55 El tiempo 21:00 
Criminal Minds 22:00 Cariño malo 23:00 Me late
00:00 Toc Show
01:00 Cosas de mujeres
02:00 Cariño malo
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Música de los 80

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Popcorn TV. 07.30 
El abogado 08.00 Hola, Chile. 12.00 Intrusos. 
14.30 Juntos, el corazon nunca se equivoca. 
15.15 Mujer casos de la vida real. 15.45 Punto 
noticias. 16.00 Mujer casos de la vida real. 16.45 
Punto noticias. 17.00 Esta historia... me suena. 
18.00 La reina soy yo. 20.45 Punto noticias. 21.00 
Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gus-
to. 13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 
Verdades ocultas. 16.30 El otro lado del 
paraíso. 17.20 Stiletto Vendetta. 18.15 ¿Y 
tú quien eres? 18.45 Las mil y una noches. 
19.45 Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:15 El tiempo
22:20 Juegos de poder
23:20 Fatmagul
00:20 Stiletto Vendetta
01:10 Yo soy Lorenzo

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece 
A.M. 08.00 Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. 
15:30 El tiempo 15:35 Amar a la catalán (RR) 
16.30 Ezel. 17:30 Fugitiva. 18:30 Caso cerrado
21.00 Teletrece
22.35 Amor a la catalán
23:20 Sigamos de largo
01.00 Teletrece noche
01.30 Río Oscuro
02.15 Los simpson
03.00 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío 
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Gracias 
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Gracias 
Fray Andresito

Por favor 
concedido

Gracias 
Virgen de 
Andacollo
Por favor 
concedido
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Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

El Círculo de Amigos Colaboradores del Colegio Luis 
Braille invita al Té Bingo que realizará el viernes 4 de 
octubre, a las 16:00 horas, en el establecimiento de 
Avda. Cuatro Esquinas, La Pampa. Con su asistencia 
estará colaborando con una gran labor en favor de 
los discapacitados visuales.

TÉ BINGO

Espacio Expo Crea y Paseo Balmaceda invitan a la 
comunidad a la Feria de Emprendedores que pre-
sentarán desde el viernes 4 al domingo 6 de octubre, 
de 11:00 a 20:00 horas, en el mall ubicado en Balma-
ceda 2885, La Serena.

FERIA DE EMPRENDEDORES

Utilidad pública

Mareas

HOY
00.55 H 1.54 P
06.26 H 0.34 B
12.22 H 1.31 P
18.27 H 0.37 B

MAÑANA
00.53 H 1.50 P
07.24 H 0.42 B
13.14 H 1.17 P
19.11 H 0.48

FARMACIAS

LA SERENA
Cruz Verde. Cordovez 510. Fono 
223403
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1230. Fono 
2325347
OVALLE
Farmacia Sana Sana. Libertad 249.                          

SANTORAL

Angeles Custodios

URGENCIAS
Ambulancia	 131
Bomberos	 132
Carabineros	 133
Conaf	 130
Fonodrogas	 135	
Investigaciones	 134
Rescate	Marítimo	 137
Serv.	Aéreo	Rescate	 138
Violencia	intrafam.	 149

Cine

Amor: El éxito en el amor 
también está relacionado con 
la actitud que tiene y como se 
enfrenta a su destino. Salud: No 
debe dejar de cuidarse y más 
cuando el mes anterior fue tan 
agitado. Dinero: Es momento 
de trabajar duro por recuperar 
sus finanzas. Color: Rosado. 
Número: 6.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Tenga un poco más de 
voluntad a la hora de tratar de 
solucionar los conflictos de pareja 
o con las el resto de las personas. 
Salud: Ajuste su modo de vida 
para que esta sea más sana que 
hasta ahora. Dinero: Es importante 
que restrinja el flujo de efectivo. 
Color: Verde. Número: 30.

Amor: Sus habilidades de 
conquista estarán en alza, 
pero cuidado con dárselas 
de conquistador/a estando 
comprometido/a. Salud: Tenga 
cuidado con consumir tantos 
alimentos azucarados. Dinero: 
Las finanzas irán poco a poco 
estabilizándose. Color: Café. 
Número: 11.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Su corazón debe estar en 
paz antes de tomar la decisión de 
salir a buscar nuevas aventuras 
amorosas. Salud: La salud debe 
estar siempre primero y la debe 
anteponer a cualquier otra cosa, 
incluso la económica. Dinero: Ojo 
con dejar tareas sin terminar. 
Color: Terracota. Número: 20.

Amor: En el amor no siempre 
las cosas se dan de modo ins-
tantáneo, debe tener paciencia 
si es que desea que todo resul-
te bien. Salud: La tensión nunca 
será amiga de una buena salud. 
Dinero: Si desea tener recursos 
a futuro debe comenzar a aho-
rrar. Color: Plomo. Número: 14.

Amor: El amor siempre debe 
estar presente en nuestras 
vidas, por eso es importante 
que reciba el que le entregan 
las demás personas. Salud: 
Cuidado con los cambios de 
temperatura, evite resfriarse. 
Dinero: Invierta un poco en 
su apariencia personal. Color: 
Blanco. Número: 7.

Libra Escorpión

Amor: La soledad no es una 
mala compañera, pero esta no 
debe ser eterna. Le digo esto 
ya que todo depende de usted. 
Salud: Tenga cuidado con las 
infecciones urinarias por ir al 
baño en lugares poco higiéni-
cos. Dinero: Trate de buscar 
ingresos extra. Color: Marrón. 
Número: 9.

Amor: No se quede solo en las 
promesas de cambio, la pareja 
necesita ver con hechos lo que 
usted le ha dicho. Salud: Pro-
póngase realizar más actividad 
física y pronto verá resultados. 
Dinero: Sea realista en cuanto a 
su situación financiera actual. 
Color: Rojo. Número: 22.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Enfrentarse a los demás 
por un tema de orgullo no ayu-
da para nada a sus relaciones 
interpersonales. Salud: Dejarse 
abatir por el estrés iniciando 
el mes no es una buena forma 
de iniciarlo. Dinero: Materializar 
las cosas depende netamente 
de su esfuerzo. Color: Negro. 
Número: 18.

Amor: La salud de su corazón 
en cuanto al amor es impor-
tante en especial cuando se 
tiene la intención de iniciar algo 
nuevo en la vida. Salud: Tenga 
más cuidado en esta época en 
cuanto a donde se alimenta. 
Dinero: No todo en la vida es 
acumular riquezas. Color: Lila. 
Número: 5.

Amor: La grandeza de su 
corazón es una tentación 
para algunas personas, tenga 
cuidado con que se aprovechen 
de esto. Salud: Es importante 
que haga caso a los consejos 
de su médico. Dinero: Antes de 
vender bienes vea si esto es lo 
mejor o hay otra alternativa. 
Color: Salmón. Número: 10.

Amor: Cuando se trata del cora-
zón, la mayoría de las ocasiones 
está relacionado con sus decisio-
nes y con los caminos que toma. 
Salud: Hay alternativas naturales 
para combatir sus afecciones. 
Estas pueden ser complementa-
rias. Dinero: Mejore su disposición 
en el trabajo. Color: Amarillo. 
Número: 17.

Horóscopo

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre 
después de la última función. (ho-
rarios de trasnoche se refiere a 
todas las películas que comiencen 
después de las 23.00 hrs.)

Roy McBride es un ingeniero que perdió a 
su padre en una misión sin retorno a Nep-
tuno para encontrar signos de inteligencia 
extraterrestre. 20 años después, empren-
derá su propio viaje a través del sistema 
solar para tratar de encontrarlo de nuevo y 
resolver los misterios del porqué esa prime-
ra misión fracasó

AD ASTRA: HACIA LAS 
ESTRELLAS

Mi Amigo Enzo (2D Dob)
Sala 1 TE Horarios 12.20 hrs 

Ad Astra: Hacia las Estrellas (2D Sub)
Sala 1. TE Horarios 13.40 - 19.10 - 22.10 hrs

RAMBO: Last Blood (2D Sub)
Sala 2 +18 Horarios  20.00-22.30 hrs

Ema (2D ES)
Sala 1. +14  Horarios 16.40 hrs

Dora y la Ciudad Perdida (2D Dob)
Sala 3 TEHorarios 11.20- 13.50-16.20-18.50rs

RAMBO: Last Blood (2D Dob)
Sala 2.  +18 Horarios 15.00- 17.30  hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

Ema (2D ES)
Sala 3. +14 Horarios 21.30  hrs.

IT Capítulo 2 (2D Dob)
Sala 3  +14 Horarios  23.50  hrs (trasnoche viernes y sábado)

IT Capítulo 2 (2D Dob)
Sala 4. +14 Horarios 11.00- 14.40-18.20-22.00 hrs

Un Amigo Abominable (2D Dob)
Sala 4 TE Horarios 11.40-14.20-16.50-19.20-21.50 hrs

RAMBO: Last Blood (2D Sub)
Sala 4. +18 Horarios  00.15 hrs (trasnoche viernes y sábado)

IT Capítulo 2 (2D XD Sub)
Sala 6 +14 Horarios 21.00 hrs

Ad Astra: Hacia las Estrellas (2D XD Sub)  
Sala 6. TE Horarios: 0030 hrs. (trasnoche viernes y sábado)

Un Amigo Abominable (2D XD Dob)
Sala 5 TE Horarios  1050-13.20-16.00-18.30 hrs 
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Al menos cuatro incendios aparen-
temente  intencionales se produjeron 
en las horas de la noche de ayer, en la 
comuna de Coquimbo

Al menos nueve compañías de 
Bomberos, apoyados por camiones 
aljibes municipales, debieron trabajar 
en estos siniestros, que causaron alarma 
en la población.

Un primer foco de incendio se registró 
cerca del humedal el Culebrón y luego 
un segundo foco al costado de la carre-
tera al norte de La Cantera.  En forma 
extraña la situación de volvió a repetir 
,por tercera vez, esta vez los voluntarios 
debieron concurrir a una bodega, en el 
sector de Avenida Costanera con calle 
25 de Mayo, para combatir un siniestro 
de mayores proporciones ya que en 
el lugar afectado se almacenaba una 
gran cantidad de neumáticos, basura  
y vehículos abandonados.

Según vecinos del sector el galpón 
se encontraría abandonado desde el 
tsunami ocurrido en septiembre del 
año 2015, por lo que no contaba con 
sistema eléctrico que hubiese gene-
rado algún desperfecto y apuntaban a 
las personas en situación de calle que 
pernoctan en el sector.

Hasta el galpón en llamas se traslada-
ron los voluntarios de 9 compañías de 
Bomberos, quienes, pasadas las 23:00 
horas, controlaron la propagación 
del siniestro y evitaron  el daño de las 
llamas en otros locales y viviendas 
colindantes, pero, hasta el cierre de 
esta edición 0:30   horas, aún trabajan 
en extinguir la totalidad del incendio. 

Al respecto, el comandante de 

Bomberos de Coquimbo, Humberto 
Silva, indicó que el galpón contaba 
con gran cantidad de neumáticos lo 
que provocó la gran combustión de 
las llamas.

“Está controlado, pero no extinguido, 
no se registraron bomberos ni per-
sonas lesionados por el siniestro. Era 
un acopio que no sé si sea legal o no, 
pero no contaba con ningún servicio”

Silva sostuvo que los más probable 
es que los incendios sean intenciona-
les debido a que se han registrado al 
menos tres focos en distintos lugares 
en menos de hora y media.

“Es claramente intencional, todo partió 
con unos pastos en la carretera, pero 
existe un circuito que ya está claro”

Mientras, el comandante terminaba 
de dar las declaraciones a la prensa , 
voluntarios dieron aviso de un cuarto 

foco de incendio que se habría produ-
cido en esos minutos mas cerca de la 
caleta porteña. Por lo que la tesis de  
intencionalidad parecería confirmarse.

INCENDIO EN LAS COMPAÑÍAS
Al mismo horario que se registraba el 
incendio en Coquimbo, voluntarios 
de Bomberos de La Serena debieron 
acudir anoche a un incendio de una 
vivienda de material ligero en el sec-
tor de la Varilla en  Las Compañías.

El comandante de 
bomberos de Coquimbo, 
Humberto Silva, indicó 
que al tratarse de varios 
focos en distintos 
sectores del puerto 
existe claramente una 
intencionalidad.

Investigan cuatro incendios 
intencionales en Coquimbo

Al menos nueve compañías de bomberos de Coquimbo trabajaron el el siniestro de mayores proporciones ubicado en Avenida Costanera con 25 de Mayo.

En el galpón afectado había una gran cantidad de neumáticos y tres vehículos abandonados 
que resultaron totalmente destruidos por las llamas.

LIONEL VARELA

LAUTARO CARMONA

NUEVE COMPAÑÍAS DE BOMBEROS TRABAJARON COMBATIENDO LAS LLAMAS

Lionel Varela Álvarez / Coquimbo

@eldia_lvarela

4
fueron los focos de incendio en 
que debió trabajar bomberos 
de Coquimbo la noche de ayer 
martes.




